
Заемщиков 
отделят 
от коллектива
Верховный суд вмешался 
в страховой вопрос

Верховный суд (ВС) может разре-
шить отказываться от страховки, 
сопутствующей кредиту, даже 
если она оформлена в виде при-
соединения к коллективному до-
говору. До сих пор такой возмож-
ности у заемщиков не было, суды 
вставали на сторону банков. Пе-
редача дела в Коллегию по гра-
жданским делам ВС может из-
менить эту практику и привести 
к массовому отказу заемщиков 
от навязанных страховок, отме-
чают юристы.

Завтра Коллегия по гражданским 
делам ВС рассмотрит дело, в рамках 
которого определит, вправе ли за-
емщик «охладеть» к коллективно-
му договору страхования, к которо-
му он был присоединен при офор-
млении кредита в банке. Сейчас воз-
можность передумать в течение пя-
ти дней с момента заключения дого-
вора предусмотрена лишь по инди-
видуальным страховым договорам.

Прецедент создала клиент ВТБ 
Гульнур Исламова, которая офор-
мила в банке потребительский кре-
дит, а также добровольно присое-
динилась к договору коллективно-
го страхования, заключенному ВТБ 
с «СГ МСК». Плата за страховку соста-
вила 35 тыс. руб. (12,9 тыс. руб.— ко-
миссия банка, 22,3 тыс. руб.— стра-
ховая премия). После оформления 
кредита госпожа Исламова решила 
отказаться от страховки и потребова-
ла от банка возврата средств, но по-
лучила отказ. Тогда клиентка обра-
тилась в суд, потребовав также ком-
пенсацию морального вреда (10 тыс. 
руб.), неустойку (35,2 тыс. руб.) и на-
ложения на банк штрафа.

Суды трех инстанций встали на 
сторону банка. ВТБ утверждал, что 
клиентка к договору коллективно-
го страхования присоединилась до-
бровольно, была уведомлена и со-
гласна, что плата не подлежит воз-
врату. Кроме того, юристы банка ссы-
лались на статью 958 Гражданского 
кодекса РФ (ГК РФ), по которой стра-
ховая премия при досрочном отказе 
страхователя не возвращается (если 
иное не предусмотрено договором). 
Юристы, представлявшие интере-
сы Гульнур Исламовой,— компания 
«Форт-Юст» — в качестве аргумента 
в пользу заемщицы приводили ука-
зание Банка России 3854-У.
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В скорби рождается истина
Как Владимир Путин отдал долг жертвам репрессий
Вечером 30 октября пре-
зидент России  Владимир 
Путин принял участие 
в  открытии Стены скор-
би — мемориала памяти 
жертв политических ре-
прессий. За тем, как это 
было, а теперь есть и бу-
дет, наблюдал специаль-
ный корреспондент ”Ъ“ 
Андрей Колесников.

Стена скорби, может, луч-
шее, что создал скульптор 
Георгий Франгулян за свою 
жизнь. И даже наверняка. 
По крайней мере, это точ-
но главное. Огромный дву-
сторонний горельеф, состо-
ящий, как сказал режиссер 
Павел Лунгин, из бессловес-
ного хора неживых людей… 
Несколько проходов в го-
рельефе в высоту чуть боль-
ше человеческого роста — 
чтобы можно было остано-
виться и почувствовать се-
бя частью этого великого 
 множества.

— Свет! — подбежал 
к Павлу Лунгину Георгий 
Франгулян.— Они выключи-
ли свет!

Оказалось, что в какой-то 
момент и в самом деле было 
выключено освещение фрон-
тальной части Стены. Под-
свечена была только тыло-
вая часть. И здесь уже строил-
ся еще один хор, каждый че-
ловек из этого хора был под 
отдельным зонтом, потому 
что лил дождь, было холодно 
и ветрено. Темноту раздвига-
ли прожекторы, от всего это-
го было просто  не по себе.

Там, на неосвещенной 
стороне, собирались участ-
ники церемонии — человек 
сто их тут было, почти все 
в креслах-каталках, и было 

сразу понятно, что это и есть 
жертвы репрессий, уцелев-
шие жертвы. Они еще не 
знали, что церемонию пе-
ренесли туда, где ее, навер-
ное, никогда не проводили: 
памятник решили открыть 
с тыла. Люди терялись в до-
гадках. Их попросили перее-
хать туда, к микрофону и хо-
ру. Они долго и медленно 
двигались через эти прохо-
ды в своих колясках… И то, 
что я видел сейчас, означало 
для меня, что церемония от-
крытия уже состоялась.

И мне кажется, я понимал, 
что произошло. Слишком уж 
открытой была фронтальная 
часть, обращенная к Садово-
му кольцу и к проспекту Са-
харова, и может, показалась 
кому-то в последний момент 
беззащитно открытой…

Но ничего тут не было без-
защитней этих людей в ин-
валидных колясках.

— А знаешь,— громко го-
ворил один старик, наклоня-
ясь к другому: они оба, види-
мо, плохо слышали.— Я, на-
верное, мог бы обнять внуков 
своих палачей… Да, я мог бы.

— Что ты сказал?! — 
И я подумал, что не пони-
маю: он не расслышал или 
возмутился.

— Да, именно. Они не 
 виноваты.
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Последние  
средства защиты
Адвокаты отказываются  
работать в долг на государство

Как стало известно ”Ъ“, адвокаты сра-
зу в нескольких регионах России нача-
ли забастовки, прекратив выходить на 
следственные действия по назначению. 
Поводом стала многомиллионная за-
долженность по оплате труда юристов 
со стороны МВД и судебного департа-
мента. В прошлом году прекратить свою 
деятельность собирались десятки тысяч 
защитников, но тогда проблему удалось 
решить обещанием срочно погасить за-
долженность. Сейчас долги не столь 
масштабны, но средств на их покрытие 
все равно не хватает. В результате поли-
цейские начальники на местах вынужде-
ны просить адвокатов работать под га-
рантийные письма.

Объявить забастовку и временно пре-
кратить работу защитников по назначе-
нию с 1 ноября обещала вчера Свердлов-
ская областная коллегия адвокатов (СО-
КА). За несколько дней до этого соответст-
вующее решение принял президиум, на 
котором были обнародованы цифры дол-
гов: 14,9 млн руб. числилось за региональ-

ным управлением судебного департамен-
та и около 6,9 млн руб.— за местным глав-
ком МВД. «На наше обращение начальник 
полиции ответил 19 сентября, что запро-
сил на оплату адвокатам дополнительные 
средства у МВД России»,— сообщил докла-
дывавший о сложившейся ситуации об 
оплате вице-президент СОКА Игорь Ми-
хайлович.

В результате СОКА рекомендовала ад-
вокатам с начала ноября не выполнять за-
явки дознавателей и следователей МВД на 
участие в следственных действиях, а так-
же не выходить в районные и городские 
суды для участия в заседаниях в качестве 
защитников по назначению (ст. 50 и ст. 51 
УПК РФ). При этом ограничения не каса-
ются вызовов к следователям местного 
СУ СКР и Свердловского облсуда, «так как 
с их стороны задолженности перед защит-
никами нет». Отдельно указывается, что 
забастовка будет продолжаться до погаше-
ния долгов.
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Россия не понижает уровень 
своего представительства  
при НАТО
Новым постпредом при альянсе  
может стать Андрей Келин

Как стало известно ”Ъ“, на должность 
постоянного представителя России при 
НАТО прочат директора департамен-
та общеевропейского сотрудничества 
МИД РФ Андрея Келина. Ранее в Москве 
не исключали, что уровень представ-
ленности РФ при Североатлантическом 
альянсе будет понижен после того, как 
нынешний российский постпред Алек-
сандр Грушко вернется на работу в цен-
тральный аппарат Министерства ино-
странных дел. Однако в итоге от этого 
решения отказались.

По словам нескольких информирован-
ных дипломатических источников 

”
Ъ“, наи-

более вероятным кандидатом на должность 
постпреда РФ при НАТО является директор 
департамента общеевропейского сотрудни-
чества МИД РФ Андрей Келин. Напомним, 
как уже сообщал 

”
Ъ“ (см. номер от 11 июля), 

нынешний постоянный представитель Рос-
сии при альянсе Александр Грушко вско-

ре вернется в Москву. Господин Грушко, как 
ожидается, займет пост замминистра ино-
странных дел и будет курировать отноше-
ния с европейскими странами, а также вза-
имодействие с ЕС, ОБСЕ, НАТО и Советом Ев-
ропы. Ранее отвечавший за эту сферу замми-
нистра Алексей Мешков был 23 октября на-
значен указом президента РФ Владимира Пу-
тина послом во Франции.

Ввиду весьма напряженных отношений 
с НАТО в Москве не исключали, что преем-
ника у Александра Грушко не будет и уро-
вень представительства РФ при альянсе бу-
дет понижен до временного поверенного. 
Напомним, у информационного бюро НА-
ТО в Москве с 2015 года нет руководителя 
(его прежний глава Роберт Пшель покинул 
свой пост в связи с истечением срока пол-
номочий, однако ему на смену из Брюсселя 
никого не прислали).
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ПРЕЗИДЕНТА ПОПРОСИЛИ О МИЛОСТИ
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Президент России Владимир Путин выслушал от правозащит-
ников проблемы, просьбы и пожелания. Речь шла и о помило-
вании, несанкционированных митингах и россиянах, решив-
ших эмигрировать. Выступающие подчеркивали, что многие 
проблемы, по их мнению, вызваны атмосферой ненависти 
в стране. Глава государства заявил, что разделяет тревоги, 
постарался успокоить переживающих и пообещал изучить 
всепереданные ему письма, заявления и документы.

На заседании Совета при президенте РФ по правам человека (СПЧ) 
30 октября правозащитники говорили о разобщенности общества и атмос-

фере ненависти в стране. Глава СПЧ Михаил Федотов напомнил, что не все 
жертвы политических репрессий реабилитированы. «В каком-то смысле 
все мы стали жертвами политических репрессий недавнего прошлого. 
Настолько глубоко засели в нас податливость пропаганде, страх перед 
начальством, иждивенчество, нетерпимость,— сообщил господин Федотов 
и процитировал академика Андрея Сахарова: — Разобщенность человече-
ства грозит ему гибелью». «Только через честный диалог, через всеобщее 
пропагандистское разоружение, уважение человеческого достоинства, 
солидарность перед лицом общих угроз можно прийти к насто-
ящей реабилитации нашего общества»,— обозначил он выход.

Президент России  
Владимир Путин  
напомнил, что «репрессии 
не щадили ни талант,  
ни заслуги перед 
родиной, ни искреннюю 
преданность ей»   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Комментарии Минэкономи-
ки об экономике РФ в сентябре 
2017 года не оставляют сомне-
ний в том, что в новую фазу роста 
она уже вошла осенью этого го-
да — если бы не конъюнктурный 
спад в металлургии и рукотвор-
ная стагнация в ТЭКе, связанная 
со сделкой ОПЕК+, рост выгля-
дел бы более уверенно. Вопрос 
о продолжительности и интен-
сивности ожидаемого уже с октя-
бря роста корпоративного креди-
тования остается слабым местом 
всех прогнозов, хотя его навер-
няка хватит до весны 2018 года.

Комментарии Минэкономики к 
данным Росстата за сентябрь, опу-
бликованные сегодня, интересны 
в первую очередь способом интер-
претации открытых данных. Осен-
ний оптимизм заявлений предста-
вителей правительства о будущем 
росте явно опирается на трактовку 
Минэкономики, а оно уверено не 
только в фактической стабилиза-
ции экономической ситуации, но 
и в возможности продолжения ро-

ста ВВП нынешними темпами в те-
чение нескольких кварталов.

Сентябрьские данные Росстата и 
Минэкономики, действительно, на 
удивление оптимистичны. Стаби-
лизация темпов роста ВВП в третьем 
квартале во многом вызвана итога-
ми сентября, но при детальном рас-
смотрении обеспечена продолжени-
ем конъюнктурного спада в метал-
лургии (в основном черной) и резуль-
татами «остановки скважин» в рам-
ках сделки ОПЕК+: среднесуточное 
производство нефти сократилось до 
уровней ниже июля 2016 года, обес-
печив замедление роста промпроиз-
водства с 1,5% год к году в августе до 
0,9% в сентябре. Тренды в остальных 
отраслях не изменились: рост в обра-
ботке, сформированный как восста-
новлением в автопроме, так и стиму-
лируемый госзаказом ОПК, продол-
жается. Рекорды бьет агропроизвод-
ство и химпром, причем рост экспор-
та зерна и минеральных удобрений 
внес важный вклад в сохранение по-
ложительного сальдо счета текущих 
операций — его никто не ожидал. 

Растущий несырьевой экспорт, су-
дя по всему, будет существенно под-
держивать экономику и в четвер-
том квартале: на российские товары 
(черные и цветные металлы, продук-
ты деревообработки и химии) в ми-
ре неплохие цены, в сентябре под-
держивать стоимостные объемы экс-
порта удавалось даже при снижении 

физических. Наконец, инвестиции 
продолжают расти, а нетто-приток 
капитала в третьем квартале был вы-
ше, чем во втором ($5,9 млрд против 
$2,3 млрд),— и был бы выше, если бы 
не покупка «Роснефтью» доли в ин-
дийской Essar на $4,9 млрд.

Главный акцент комментария 
Минэкономики — формальное за-
вершение «долговой разгрузки» в 
нефинансовом секторе экономи-

ки: по итогам сентября годовой при-
рост портфеля банковских кредитов 
компаниям, предположительно, бу-
дет положительным. Возможно, уже 
можно официально говорить о стар-
те «восстановительной фазы кредит-
ного цикла» и в экономике в целом: 
кредиты физлицам за счет ипотеки 
растут уже много месяцев, дают эф-

фект и усилия ЦБ по снижению ин-
фляции. Гипотеза «восходящего ци-
кла» Минэкономики подтверждает-
ся — хотя все еще нет оснований по-
лагать, что он будет длинным.

На деле масштаб инвестиционно-
го всплеска летом 2017 года был не 
настолько велик, чтобы обеспечить 
длительный экономический рост да-
же на уровне 2% год к году, а наблю-
дений о достижении «потолка» роста 

в отдельных секторах уже много. Ос-
новной драйвер промпроизводства 
в сентябре — АПК, потребительский 
спрос реализуется преимущественно 
в покупках автомобилей и росте спро-
са на услуги кафе и ресторанов. К то-
му же Росстат пересмотрел статисти-
ку 2015–2016 годов по строительству, 
и новые оценки его восстановления в 
2017 году показывают, что, несмотря 
на ипотечный бум (он, без сомнения, 
продолжится), три квартала отрасль 
падала год к году на 2% (ранее пред-
полагался такой же рост), а в сентябре 
выросла на символические 0,1%. Пока 
картина экономического роста в РФ в 
2017 году выглядит довольно прими-
тивно: население наращивает потре-
бление отечественных продовольст-
вия и автомобилей (за счет хороше-
го урожая, продэмбарго и кредитов), 
в остальном же инновационная эко-
номика РФ медленно восстанавлива-
ет позиции 2012–2013 годов и на боль-
шее претендует только на словах. До 
марта 2018 года в этой картине вряд 
ли что-то может измениться.

Дмитрий Бутрин

Праздник урожая пока не закончен
Сельское хозяйство остается главным источником экономического роста

Вступление в силу нового Тамо-
женного кодекса ЕАЭС приве-
дет к росту обращений бизнеса 
за разъяснениями по поводу со-
ответствия национальных норм 
праву союза. Однако напрямую 
предприниматели сделать этого 
не смогут — суд ЕАЭС рассматри-
вает лишь жалобы бизнеса, по-
данные на действия Евразийской 
экономической комиссии (ЕЭК). 
Торгово-промышленная пала-
та (ТПП) РФ предлагает изменить 
этот порядок, наделив ее, а так-
же бизнес-омбудсмена правом 
обращений в суд ЕАЭС.

После 1 января 2018 года в ТПП 
ждут проблем с правильным толко-
ванием и применением норм права 
ЕАЭС в связи с вступлением в силу 
нового Таможенного кодекса союза. 
Прежде всего речь идет о тарифно-
таможенном регулировании — уже 
сейчас у участников внешнеэконо-
мической деятельности есть вопро-

сы по минимальному транзитному 
тарифу. В Федеральной таможенной 
службе (ФТС) к обновлению законо-
дательства готовятся — в ведомстве 

”
Ъ“ сообщили о запуске с 1 декабря 

работы консультационного центра и 
горячей линии.

Разъяснения таможни, впрочем, 
не будут иметь статуса официально-
го толкования, и в ряде случаев пред-
принимателям могут потребоваться 
более весомые документы. Однако 
получить официальные разъясне-
ния по общим нормам ЕАЭС бизне-
су не у кого. Такой компетенцией на-
делен суд союза, однако обратиться 
в него с иском бизнес может, лишь 
если решение ЕЭК привело к ущербу 
для конкретной компании (к приме-
ру, в случае введения антидемпинго-
вых пошлин). В случаях же оценки 
соответствия национальных норм 
праву ЕАЭС (в частности, когда пред-
приниматель считает, что таможен-
ные органы неправильно применя-

ют положения кодекса) разъяснения 
могут получить лишь уполномочен-
ные органы, перечень которых опре-
деляется каждым государством—
членом союза.

В России таким органом является 
Минюст — но более чем двухлетняя 
практика показывает, что ни одно из 
обращений компаний в это ведом-
ство не было им поддержано, сету-
ют в ТТП. Там предлагают дать пала-
те, а также уполномоченному по за-
щите прав предпринимателей пра-
во напрямую обращаться в суд ЕАЭС. 
На прошлой неделе это предложение 
поддержали РСПП, «Деловая Россия», 
«Опора России», в течение двух не-
дель оно будет направлено президен-
ту, сообщили 

”
Ъ“ в ТТП. Также пала-

та предлагает наделить ЕЭК полномо-
чиями по разъяснению норм кодек-
са. Однако для этого потребуется из-
менение договора о ЕАЭС — все стра-
ны должны согласиться с таким рас-
ширением полномочий комиссии.

В Минэкономики 
”
Ъ“ подтверди-

ли, что предложения ТПП поступили 
и они прорабатываются. Представи-
тель первого вице-премьера РФ Иго-
ря Шувалова отметил: этих инициа-
тив в его секретариате не видели. Он 
добавил, что суд ЕАЭС нужно укре-
плять и развивать — «это тот инсти-
тут, доверие к которому должно пос-
тоянно расти среди предпринима-
тельского сообщества всех стран—
участниц союза за счет повышения 
профессиональных компетенций и 
уровня объективности».

Глава общественного совета при 
ФТС Леонид Лозбенко отметил, что 
«ситуация, когда правом обращать-
ся за разъяснениями норм права ЕА-
ЭС наделен только суд, нас не устра-
ивает». Как отмечает директор Цен-
тра интеграционных исследований 
(ЦИИ) ЕАБР Евгений Винокуров, на-
циональные объединения предпри-
нимателей на самом деле могут об-
ращаться в суд союза напрямую — 

если правительство делегирует им 
соответствующие полномочия. Та-
кой прецедент в ЕАЭС уже есть — На-
циональная палата предпринимате-
лей Казахстана может подать обра-
щения в суд ЕАЭС от имени бизнеса. 
Всего же, по данным ЦИИ, суд союза 
за два с половиной года рассмотрел 
13 дел, однако лишь в одном слу-
чае решение было вынесено в поль-
зу истца — им оказался Минюст РФ, 
обратившийся с жалобой на ряд ре-
шений белорусской таможни. Боль-
шинство же дел — обращения ком-
паний. Так, казахстанский постав-
щик пытался обжаловать действия 
таможни по доначислению акциза 
при ввозе автомобилей в Казахстан. 
Истец указывал на бездействие ЕЭК, 
но суд постановил: ответ комиссии 
о невозможности правовой оценки 
деятельности таможни соответству-
ет нормам союзного права.

Татьяна Едовина,  
Дарья Николаева

Таможенному кодексу ищут толкователя
Обновление законодательства ЕАЭС потребует разъяснений

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 106,2

тысячи человек составила естественная убыль населения в январе—сентябре 2017 года, сообщил 
Росстат. В январе—сентябре 2016 года естественный прирост населения составлял 18,2 тыс. человек. За год 
число родившихся снизилось на 163,7 тыс. человек, а число умерших — на 39,3 тыс. человек (из них в возрасте 
до года — на 1,5 тыс. человек). Основными причинами смертности остаются ишемическая болезнь, злокаче-
ственные новообразования и цереброваскулярные болезни. Демографическая яма, связанная с провалом 
рождаемости в 1990-х годах, приведет к ежегодной потере порядка 800 тыс. человек в трудоспособном воз-
расте в течение ближайших пяти-шести лет, прогнозировал ранее глава Минэкономики Максим Орешкин. 

СТРАХОВАНИЕ

Электронные продажи 
наступают на ОСАГО

Количество проданных электронных 
полисов ОСАГО по состоянию на 
конец октября составило 5,4 млн. 
Об этом свидетельствуют данные 
Российского союза автострахов-
щиков (РСА). По оценке ”Ъ“, доля 
«электронного» ОСАГО в 2017 году 
выросла с 7% в первом квартале 
до 23% в третьем (так как общее 
число договоров ОСАГО год к году 
колеблется в пределах нескольких 
процентов, для оценки использова-
лась статистика ЦБ за третий квартал 
2016 года). Тройка регионов-лиде-
ров по е-ОСАГО выглядит следу-
ющим образом: на Свердловскую 
область пришлось 4,4% всех продаж 
электронного ОСАГО, на Красно-
дарский край — 4,3%, на Москву 
— 4%. Реактивно нарастили долю 
онлайн-продаж Крым и Севастополь: 
они заняли 22-е место в рейтинге 
субъектов РФ по количеству офор-
мленных в 2017 году (по состоянию 
на конец октября) электронных 
полисов ОСАГО, в 2016 году регион 

был на 50-м месте. Число продаж 
электронного ОСАГО здесь выросло 
почти в 100 раз: автовладельцы за-
ключили более 80,6 тыс. договоров 
ОСАГО в электронном виде. При 
этом за весь 2016 год в регионе 
был оформлен 821 полис е-ОСАГО. 
В среднем в Крыму и Севастополе 
в год заключается около 500 тыс. 
договоров ОСАГО (электронных и 
бумажных), то есть 41,6 тыс. в ме-
сяц. Таким образом, доля е-ОСАГО 
в общем объеме продаж «автогра-
жданки» в регионе в настоящее 
время достигает 37%. 

Совокупно по стране премии 
по ОСАГО за девять месяцев 
2017 года сократились на 4% по 
сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года и составили 
168,2 млрд руб., а выплаты выросли 
на 22%, до 141,8 млрд руб., следует 
из статистики союза. По словам 
президента РСА Игоря Юргенса, 
развитие онлайн-продаж ОСАГО 
приносит страховщикам более 
дешевые полисы с высокими 
выплатами. «В эти продажи пошли 
клиенты из регионов, где уста-
новлены необоснованно низкие 
региональные коэффициенты к та-
рифам, куда страховщики не хотели 
идти. Е-полисы также предпочитают 
покупать владельцы недорогих и ма-
ломощных автомобилей — тоже не 
слишком желанные для страховщи-
ков. С другой стороны, в удаленных 
продажах более свободно проходят 
манипуляции клиентов с ценами в 
сторону занижения из-за предостав-
ления неточных данных страховщи-
кам»,— считает президент РСА. 

В целом средняя выплата в 
ОСАГО за девять месяцев выросла 
на 17% и составила 77,253 тыс. 
руб., а средняя премия сократилась 
на 3%, до 5,814 тыс. руб. 

Татьяна Гришина 
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Минздрав, ФАС и Минпромторг 
до конца ноября представят в пра-
вительство предложения по уско-
рению госрегистрации иннова-
ционных лекарств и по созданию 
централизованного механизма 
их закупки. Такие поручения ве-
домствам вчера дал премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. Мнения 
экспертов о переходе на прямые 
закупки таких лекарств разде-
лились. Одни полагают, что она 
действительно необходима для 
препаратов, имеющих одного про-
изводителя, другие считают, что 
отсутствие конкуренции по стои-
мости доставки может привести к 
росту конечной цены препаратов. 

Вчера премьер-министр РФ Дмит-
рий Медведев поручил Минздра-
ву, Минпромторгу и ФАС прорабо-
тать возможность заключения рос-
сийскими госзаказчиками прямых 
долгосрочных контрактов по закуп-
ке инновационных лекарств и уско-
рить процедуры госрегистрации та-
ких препаратов. «Эти лекарства нам 
очень нужны и общий порядок для 
них не очень подходит»,— отметил 
глава правительства. По его словам, 
такие поручения министерствам и 

ведомствам со сроком до 28 ноября 
даны по итогам прошедшего 16 октя-
бря заседания консультативного со-
вета по иностранным инвестициям. 

Сейчас госзакупки препаратов — 
вторая по объему (после строитель-

ства) статья расходов для госзаказ-
чиков. По данным Минэкономики, 
в 2016 году их объем достиг 535 мл-
рд руб., по итогам 2017 года эта сум-
ма может немного вырасти. Большая 
часть закупок осуществляется регио-

нальными минздравами и отдельны-
ми медучреждениями. Дробление 
госзаказов на лекарства было одной 
из целей созданной в 2014 году новой 
системы госзакупок — предполага-
лось, что это позволит увеличить кон-
куренцию на госсегменте фармрын-
ка и снизить цены закупок. Сейчас 
государство закупает централизо-
ванно через Минздрав только препа-
раты для лечения заболеваний в рам-
ках программы «7 нозологий» — под 
ее действие попадают больные рассе-
янным склерозом, муковисцидозом, 
гемофилией и так далее. В большин-
стве случаев препараты для лечения 
таких редких (орфанных) заболева-
ний находятся под патентной защи-
той, имеют единственного продавца 
и достаточно высокую стоимость — в 
2016 году расходы по программе со-
ставят около 44 млрд руб.

Как сообщил глава Ассоциации 
международных фармацевтических 
производителей (AIPM) Владимир 
Шипков, пункт о госзакупках инно-
вационных препаратов был вклю-
чен в повестку заседания КСИИ с 
подачи ассоциации. Пока эксперты 
фармрынка расходятся в оценке по-
следствий инициативы. По мнению 

гендиректора фармкомпании Stada 
CIS Ивана Глушкова, это позволит сэ-
кономить расходы и время на прове-
дение аукциона для патентованных 
препаратов с одним поставщиком. 
Однако, отмечает директор по разви-
тию аналитической компании RNC 
Pharma Николай Беспалов, и един-
ственный производитель может со-
трудничать с несколькими компани-
ями-поставщиками. «В таком случае 
цену на лекарство можно снизить за 
счет выбора самых дешевых логи-
стических услуг с помощью аукцио-
на»,— говорит он. 

Что касается ускорения госреги-
страции препаратов, то такие иници-
ативы правительства обсуждаются 
ежегодно, однако пока фармкомпа-
нии по-прежнему вынуждены прово-
дить в РФ отдельные клинические ис-
пытания, что увеличивает срок выхо-
да препаратов на рынок до двух лет. 
В большинстве развитых стран суще-
ствует система взаимного признания 
результатов клинических исследова-
ний, что позволяет препаратам аме-
риканского и европейского проис-
хождения выходить на иностранные 
рынки значительно быстрее. 

Анастасия Мануйлова 

Лекарствам готовят единый лот
Государство хочет закупать редкие препараты в особом порядке

Масштаб инвестиционного всплеска 
летом 2017 года был не таков,  
чтобы обеспечить длительный  
экономический рост

Естественное движение населения РФ 
(тыс. человек)
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Дмитрий Медведев обратил внимание на тему госзакупок иннова-
ционных препаратов, поручив ведомствам обдумать возможность 
введения прямых контрактов на их поставку  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, 
Московская обл., 141700. Заказ №3069|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, 10723|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ», Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка Коммерсантъ ДЕНЬГИ», 
Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители  
шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Олеся Герасименко, Сергей Дюпин, 
Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)  
ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Алла Барахова (политика), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Ксения Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество),  
Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Сергей Ходнев (культура) |          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),   
Петр Холобаев (нормативно-словарная) |         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», 
Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ФОТОСЛУЖБА Павел Кассин — директор|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|         | ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор,  
тел. (495) 926 3301 д.2139 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 41970  
ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»| ООО «Факторинг-Финанс»  — ПАРТНЕР ИД «Коммерсантъ»|

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также:  
Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «Югмедиасервис» (861) 201 94 26;  
Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;  Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56;  
Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;   
Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске,  
Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне,  
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, 
Тюмени, Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 92 627

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 



новости
Коммерсантъ   l   Вторник 31 октября 2017 №203   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  3

Президента попросили о милости

Председатель Московской Хельсинкской 
группы Людмила Алексеева считает, что ат-
мосферу ненависти в стране может смягчить 
помилование. «Наш народ с древности жа-
леет заключенных, их всегда называли 

”
не-

счастники“. В Сибири для беглых каторжни-
ков крестьяне оставляли в лесных сторож-
ках еду. Это сочувствие сохранилось до сих 
пор, несмотря на телевизор, который стре-
мится разжечь в людях истерическую нена-
висть ко всем и ко всему миру. По всей стране 
истерическая атмосфера ненависти растет»,— 
 напомнила госпожа Алексеева. Она предло-
жила президенту возродить федеральную ко-
миссию по помилованию, которая была со-
здана в 1992 году и распущена указом госпо-
дина Путина в декабре 2001 года (сейчас суще-
ствуют комиссии по помилованию в каждом 
регионе РФ).

О том, что атмосфера в стране подталкива-
ет россиян податься в эмиграцию, заявил обо-
зреватель радио «Коммерсантъ FM» Станислав 
Кучер, указав, что за год двадцать его знако-
мых решили уехать из страны. «У них создает-
ся ощущение холодной гражданской войны, 
ползущего мракобесия, которое после прези-
дентских выборов только усилится. Дело Ки-
рилла Серебренникова, истерия вокруг филь-

ма 
”
Матильда“ с поджогами и угрозами, ситу-

ация вокруг 
”
Эха Москвы“, дело Юрия Дмит-

риева. Все вместе создает ощущение нагнета-
ния атмосферы ненависти»,— рассказал он. 
Господин Кучер пояснил, что у президента 
есть «потрясающая возможность призвать на-
род к объединению, которое невозможно без 
прекращения холодной гражданской войны, 
нагнетания истерии».

«Я не думаю, что есть какие-то истерики. 
Хотя всплески, безусловно, имеют место»,— 
ответил господин Путин. Он уточнил, что 
«всплески» естественны, вспомнил ситуацию 
в Европе с терроризмом, беженцами, «Брек-
ситом» в Великобритании и попыткой отде-
ления Каталонии от Испании. «Но то, что на-
до реагировать на эти всплески, тут я полно-
стью с вами согласен, и нужно минимизиро-
вать негативное влияние от этих всплесков. 
Вы перечислили некоторые, я солидарен с 
вами»,— сообщил господин Путин. Но, воз-
можно, главу государства больше волновало 
внимание из-за рубежа. На реплику директо-
ра  Российского общественного института из-
бирательного права Игоря Борисова о том, 
что иностранцы собирают «образы» голосую-
щих россиян через видеотрансляцию на вы-
борах, президент ответил: «Образы-то ладно. 
Вы знаете, что биологический материал соби-
рается по всей стране? Причем по разным эт-

носам и людям, проживающим по разным ге-
ографическим точкам РФ. Вопрос, зачем это 
делают? — заявил господин Путин и тут же 
успокоил собравшихся: — Нам нужно без вся-
ких страхов к этому относиться. Пускай они 
делают, что хотят, а мы будем делать то, что 
должны».

Вместе с тем президент сообщил членам 
СПЧ, что их предложения по помилованию 
будут обдуманы, но конкретных обещаний не 
дал. «Можно подумать и о возврате, возрожде-
нии совета (по помилованию.— 

”
Ъ“). Надо по-

смотреть внимательнее и проанализировать 
практику последних лет, не спеша это реше-
ние принять»,— сообщил президент. Говоря 
об оштрафованных участниках митингов, он 
также дал понять, что спешить не надо. «Надо 
все время анализировать и все время делать 
соответствующие поправки. Это касается и 
правоохранительных органов, и судебной си-
стемы»,— добавил господин Путин.

Анастасия Курилова

В скорби  
рождается истина

— А детей не мог бы? — переспросил 
его второй, со странной насмешкой.

— Детей нет,— признался первый.— 
Детей еще не мог бы…

Я подумал, что разговоры эти они ве-
дут половину своей жизни, а может, боль-
ше, и все вопросы и ответы свои знают 
лучше своих друзей, и будут вести до кон-
ца своей жизни, потому что ничего в этой 
жизни важнее для них нет.

Я увидел главного редактора «Новой га-
зеты» Дмитрия Муратова с цветами в ру-
ках, который сейчас был интересен тем, 
что был в жюри, которое выбирало проект 
мемориала. Он рассказал, что голоса за Ге-
оргия Франгуляна были отданы почти еди-
нодушно, хотя были и другие талантли-
вые проекты. Так, один скульптор предло-
жил сделать мемориал из сталинских вы-
соток, которые, в свою очередь, предло-
жил изготовить из лесопильного бревна…

Другой проект состоял из зеркал, в ко-
торых отражалось все вокруг, кроме лю-
дей, потому что нет человека — нет, как 
известно, и никакой проблемы…

Или такой: наклоненные друг к другу 
под большим углом вышки… Правда, На-
талия Солженицына, увидев этот проект, 
испуганно сказала, что это же памятник 
охране.

Дмитрий Муратов показал на довольно 
молодого человека, проходившего мимо:

— Это Роман Романов, директор Музея 
ГУЛАГа... Без него, может, и не вышло бы. 
Он герой…

Герой был, как и полагается всякому 
настоящему герою, скромен и застенчив.

— А вы знаете, что Франгулян работал 
безо всякой прибыли? — спросил меня 
Дмитрий Муратов.— У него в те годы тоже 
были жертвы…

Откуда же я мог это знать? Я знал толь-
ко, что, по неофициальным, но проверен-
ным данным, на строительство мемори-
ала были истрачены 600 млн руб. и что в 
основном это были деньги московской 
мэрии. И было много частных пожертво-
ваний. Что немаленькие деньги пожер-
твовал, например, тогдашний первый за-
меститель главы президентской админи-
страции Вячеслав Володин. Потому что у 
него тоже были жертвы…

Начали собираться члены Совета по 
правам человека при президенте, заседа-
ние которого закончилось за четверть ча-
са до этого в Кремле. Они приехали на ав-
тобусах, в одном из которых ехал и рос-
сийский президент.

Теперь они говорили про это заседа-
ние, а один из них рассказывал мне, что 
год назад обсуждали, должен это быть па-
мятник жертвам сталинских или полити-
ческих репрессий.

А другой убеждал его:

— Конечно, политических, причем на-
чиная с октября 1917 года…

— И заканчивая?..— не удержался я.
Нет, я так и не смог получить удовлет-

ворительного ответа…
Тут началась церемония, выступил 

Владимир Путин, который говорил, что 
«репрессии не щадили ни талант, ни за-
слуги перед родиной, ни искреннюю пре-
данность ей, каждому могли быть предъ-
явлены надуманные и абсолютно абсурд-
ные обвинения. Миллионы людей объ-
являлись врагами народа, были расстре-
ляны или покалечены, прошли через му-
ки тюрем, лагерей и ссылок. Это страш-
ное прошлое нельзя вычеркнуть из наци-
ональной памяти и тем более невозмож-
но ничем оправдать, никакими высшими 
так называемыми благами народа».

Все это были правильные и, наверное, 
очень нужные людям, которые сейчас си-
дели перед ним в колясках и на стульях, 
слова, а только когда он просто молчал, 
приехав десять лет назад на Бутовский 
полигон, и только смотрел на списки рас-
стрелянных там людей, это, может, было 
еще правильней.

Он и про это вспомнил:
— Когда речь идет о репрессиях, гибе-

ли и страданиях миллионов людей, то до-
статочно посетить Бутовский полигон, 
другие братские могилы жертв репрес-
сий, которых немало в России, чтобы по-
нять — никаких оправданий этим пре-
ступлениям быть не может… И в заклю-
чение хотел бы попросить разрешения у 
Наталии Дмитриевны Солженицыной, 
хотел бы процитировать ее слова: «Знать, 
помнить, осудить. И только потом — про-
стить». Полностью присоединяюсь к этим 
словам…

Наталия Солженицына тоже, конечно, 
была на этой церемонии, почему-то не вы-
ступила, однако выступил патриарх Ки-
рилл, и тоже ни к одному слову нельзя бы-
ло придраться.

А потом — Владимир Лукин, глава со-
вета Фонда памяти жертв политических 
репрессий, который закончил эпически. 
Он рассказал, что у него есть мечта: что-
бы будущие президенты давали клятву 
верности своему народу именно здесь, на 
этом месте.

Поскольку Владимир Путин стоял сей-
час на этом месте и все слышал, то можно 
будет проверить, внял ли.

Он возложил цветы и уехал, перед 
этим подойдя к этим людям, а они еще 
долго сидели, не двигаясь с места, и одна 
самая, может, пожилая тут женщина, ко-
торую убеждали ехать домой, потому что 
простудится иначе же обязательно, пожи-
мала плечами:

— Да я же на плед села… Мне тепло тут. 
Мне тут хорошо. 

Андрей Колесников

Ксения Собчак заняла второе место
В телеэфире она обогнала Владимира Жириновского, Геннадия Зюганова и Алексея Навального

Журналистка Ксения Собчак по числу 
упоминаний в телесюжетах на пяти фе-
деральных каналах обогнала всех «тра-
диционных» кандидатов в президенты, 
за исключением Владимира Путина. 
Это следует из подсчетов, которые 
«Медиалогия» делает по заказу КПРФ. 
Политтехнолог Сергей Поляков ждет, 
что «гипертрофированный интерес» 
к фигуре Ксении Собчак спадет.

Телевидение все активнее освещает дея-
тельность Ксении Собчак. По доле упомина-
ний на всех телеканалах (включая «Дождь», 
РБК, «Россию 24», «Звезду», ОТР) с 22 по 28 ок-
тября госпожа Собчак стала второй (16%). На-
помним, что по итогам измерений за неделю 
с 15 по 21 октября, сразу после объявления о 
предвыборных планах, она заняла третью 
строчку по упоминаемости на федеральных 
каналах среди потенциальных кандидатов в 
президенты (см. 

”
Ъ“ от 24 октября). Телекана-

лы активно освещали ее первую пресс-кон-
ференцию в качестве потенциального кан-
дидата в президенты, которая прошла 24 ок-
тября. На пяти федеральных каналах («Пер-
вый», «Россия 1», НТВ, ТВЦ, РЕН ТВ) за это вре-
мя госпожу Собчак упоминали 30 раз. По это-
му показателю Ксения Собчак теперь также 
вторая после Владимира Путина среди по-
тенциальных кандидатов в президенты. 
Официальное выдвижение на выборы нач-
нется во второй половине декабря.

Владимира Путин за тот же период упо-
минали в 66,4% сюжетах (всего 713 в про-
граммах, из которых 292 вышли на пяти цен-
тральных каналах). В мониторинг, поясни-
ли в КПРФ, попадают сюжеты информацион-
но-аналитических и новостных программ, а 
неполитические передачи, к примеру «Про-
жекторперисхилтон», где 28 октября обсу-
ждали выдвижение Ксении Собчак, в обзор 
не попадает. Третьим по упоминаемости сре-

ди потенциальных кандидатов стал Влади-
мир Жириновский (4,8%), которого упомяну-
ли в 52 сообщениях (25 вышли на всех цент-
ральных каналах).

«Современная российская журналистика и 
СМИ отличаются тем, что серьезные кандида-
ты их не интересуют,— заявил 

”
Ъ“ вице-спи-

кер Госдумы от ЛДПР Игорь Лебедев.— Лю-
бой клоун или бомж выдвинется, и вы броса-
етесь о них писать, тем более когда они идут 
при поддержке административного ресур-
са». В ЛДПР не видят альтернативы кандидату-
ре Владимира Жириновского, а «девочку все 
забудут, когда она не пройдет регистрацию», 
уверен господин Лебедев. В сюжетах, посвя-
щенных лидеру ЛДПР, ему давали возмож-
ность выступать больше, чем другим потен-
циальным кандидатам (кроме Владимира Пу-
тина). Ему уступил лидер КПРФ Геннадий Зю-
ганов, который упоминался на телевидении 
в 42 сюжетах (3,9%), из них в 22 — на пяти цен-

тральных каналах. Телевидению нужны ме-
роприятия «шоу-характера, содержательные 
вопросы интересны только ограниченному 
кругу», говорит секретарь ЦК КПРФ Сергей Об-
ухов. Лидера фракции справороссов в Госдуме 
Сергея Миронова и потенциального кандида-
та от «Яблока» Григория Явлинского упомина-
ют еще реже — 2,4% и 0,7% соответственно.

Отдельно измеряют упоминаемость Алек-
сея Навального. До объявления Ксении Соб-
чак он был вторым по этому показателю сум-
марно на всех телеканалах. Господин Наваль-
ный, который, как неоднократно указывали 
в Центризбиркоме, из-за судимости не имеет 
права участвовать в выборах, теперь занима-
ет третье место (упоминаемость — 5,6%).

Госпожа Собчак стала появляться в феде-
ральных новостях после объявления о выд-
вижении, но в первую неделю (с 15 по 21 ок-
тября) уступала господину Жириновскому. 
«Официально об этом никто не объявлял, 

но, когда начинают говорить, что ее выдви-
нули с согласия администрации президен-
та, загораются не красные, а зеленые флаж-
ки на ТВ»,— полагает политтехнолог Сергей 
Поляков. Он отмечает, что «выборы доста-
точно скучные: и в выборах губернаторов, 
и в выборах президента также предсказуе-
мо, кто будет победителем», а госпожа Соб-
чак «выступила с серьезным заявлением, что 
она кандидат 

”
против всех“», которое стало 

обсуждаться. В частности, спикер Совета фе-
дерации Валентина Матвиенко, ранее вы-
ступавшая за возвращение графы «против 
всех», заявила, что это «позиция неконструк-
тивная». «После этого проходит информация 
о том, что лидеры думских фракций задумы-
ваются о том, что можно уступить дорогу мо-
лодым. То есть болото она всколыхнула. Но 
взрывной гипертрофированный интерес 
спадет»,— уверен господин Поляков.

Максим Иванов

Президент Владимир Путин 
и первый замглавы его 
администрации Сергей Кириенко 
(слева) постарались успокоить 
главу СПЧ Михаила Федотова 
(справа) и его коллег,  
озабоченных атмосферой в стране   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

с1

с1
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При этом отмечается, что «отказ 
адвокатов от участия в уголовном 
судопроизводстве по назначению 
следователей по мотивам неоплаты 
этого труда не является основанием 
для привлечения их к дисциплинар-
ной ответственности». В то же время 
адвокаты предупредили коллег: та-
кая ответственность может последо-
вать за выход для работы по назначе-
нию без согласования с координато-
рами СОКА.

В ГУ МВД России по Свердловской 
области заявили, что долг будет по-
гашен в полном объеме в ноябре. В 
управлении судебного департамен-
та уточнили: часть долга за сентябрь 
уже уплачена, поэтому сейчас он со-
ставляет 11,5 млн руб. «Мы работаем 
над решением проблемы. Сделана 
заявка в судебный департамент при 

Верховном суде на перечисление 
денежных средств. Но деньги могут 
поступить не раньше декабря»,— со-
общила 

”
Ъ“ пресс-секретарь управ-

ления судебного управления Ирина 
Самигулина.

Надо отметить, что забастовка ад-
вокатов в Свердловской области на-
чинается в тот момент, когда свою 
акцию протеста только прекратили 
их коллеги из Челябинской области. 
Они перестали выходить для работы 
по назначению еще в середине ок-
тября, когда долг местного управле-
ния МВД составил 12 млн руб. Глава 
областной адвокатской палаты Иван 
Казаков пояснил: вопрос оплаты тру-
да адвокатов обсуждался на совеща-
нии у губернатора Челябинской об-
ласти Бориса Дубровского, а началь-
ник местного главка МВД генерал-
лейтенант Андрей Сергеев признал 
долги. Для их погашения уже выде-
лено 53 млн руб. Однако, как отме-
чает господин Казаков, часть этих 
денег уйдет на другие траты, пото-
му что средства на вознаграждение 
защитникам по назначению вы-
деляются по «незащищенной» ста-
тье бюджета, а адвокатам останется 
около 40 млн руб. Тем не менее «по 
просьбе губернатора» челябинские 
адвокаты решили приостановить 
свою акцию. «Еще три года назад мы 
обещали начать забастовку, но тогда 
деньги нашли, и долги были погаше-
ны»,— сказал Иван Казаков об исто-
рии проблемы. По его словам, с сере-
дины прошлого года опять начались 
невыплаты, а к декабрю долги соста-
вили 9 млн руб. На весь 2017 год при 
потребности в 75 млн руб. было вы-
делено лишь 42 млн руб., из которых 
еще 15 млн руб. ушло на погашение 
старых долгов. «На 30 сентября этого 
года долги составляли 12 млн руб., а 
к концу октября эта сумма выросла 
до 17 млн руб.»,— рассказал предста-
витель адвокатской палаты, отме-
тив также, что до конца года защит-
никам обещали 40–45 млн руб. При 
этом он заметил, что если обещания 
не будут выполнены, то к концу но-
ября придется организовывать но-
вую встречу с властями. Адвокатская 
палата Челябинской области также 
просила прокуратуру провести про-
верку работы МВД, чтобы выяснить 
«истинные причины создавшейся 
критической ситуации». Зампред 
Совета молодых адвокатов Челябин-

ской области Анатолий Кулаков так-
же заявил 

”
Ъ“, что невыход защит-

ников для работы по определенной 
категории дел прокуратура в своих 
представлениях посчитала незакон-
ными действиями.

«Не все адвокаты работают в го-
роде, большое число — в сельской 
местности, а для них оплата по на-
значению является основным сред-
ством к существованию»,— отме-
тил он, пояснив, что для городских 
юристов это не так актуально, а для 
их «деревенских» коллег это крайне 
важно, так как люди буквально оста-
ются без средств к существованию. 
«В некоторых районах годами не га-
сятся задолженности, и это не толь-
ко наша, а общероссийская пробле-
ма»,— отметил господин Кулаков.

Еще одним регионом, где также 
начали бастовать адвокаты, стала 
Республика Карелия. Правда, здесь 
речь идет лишь об отказе прини-
мать новые заявки от регионально-
го МВД, которое должно 7 млн руб. 
Как говорят в местной адвокатской 
палате (АП), это весьма серьезная 
сумма, так как в палате состоит всего 
250 членов. Глава республиканско-
го МВД генерал-майор Дмитрий Сер-
геев в своем письме руководству АП 
пояснил: потребность его ведомства 
в этом году на оплату защитников со-
ставляла 53,5 млн руб. Но вместо них 
карельские полицейские получили 
сначала 24,7 млн руб., а затем допол-
нительно в июле еще 10,7 млн руб. 
Как следует из письма генерала Сер-
геева, сейчас задолженности перед 
защитниками нет только в трех рай-
онах, но и там осталось всего около 
100 тыс. руб., которые нельзя напра-
вить на оплату адвокатов в других 
местах. «По данным финансово-эко-
номического департамента МВД Рос-
сии, лимиты бюджетных средств на 
оплату труда адвокатов распределе-
ны в полном объеме»,— сообщил ге-
нерал Сергеев. А потому, по его сло-
вам, дополнительные ассигнования 
возможны только при внесении по-
правок в федеральный закон о бюд-
жете-2017. В такой ситуации подчи-
ненные министра вынуждены сами 
обращаться к адвокатским образова-
ниям с просьбой выйти на работу. В 
частности, начальник полиции Пет-
розаводска полковник Николай Кра-
совский прислал гарантийное пись-
мо, обещая произвести оплату до 15 

ноября. Между тем карельская про-
куратура уже предупредила, что на-
мерена провести жесткую проверку 
адвокатской палаты.

В Федеральной палате адвокатов 
(ФПА) РФ 

”
Ъ“ пояснили, что внима-

тельно следят за происходящим в 
регионах и ведут постоянный мо-
ниторинг ситуации, но пока при-
шло только три сообщения о задол-
женностях и возможных забастов-
ках. Как в ФПА РФ, так и в регио-
нальных подразделениях подчер-
кивают: ранее все ведомства имели 
в своих бюджетах отдельной «защи-
щенной» строкой оплату адвокатов, 
но несколько лет назад ее отнесли к 
общей массе расходов, что вскоре и 
вызвало многомиллионные долги. 
Как сообщал 

”
Ъ“, задолженность на 

конец прошлого года составила око-
ло 700 млн руб., которые были вы-
плачены только весной 2017 года. 
Поэтому как региональные колле-
гии, так и ФПА РФ не раз ставили во-
прос о возвращении статье расхо-
дов на оплату труда адвокатов «за-
щищенности». Несколько месяцев 
назад в ходе переговоров ФПА РФ с 
Минфином удалось достигнуть со-
глашения о том, что со следующе-
го года оплата адвокатов по назна-
чению получит если не отдельную 
строку в федеральном бюджете, то 
хотя бы отдельный код бюджетной 
классификации, что, возможно, пре-
дотвратит ее распыление.

«Проблема, связанная с дефици-
том средств, предназначенных на 
оплату труда адвокатов, находится 
на постоянном контроле МВД»,— 
сообщили 

”
Ъ“ в пресс-центре ве-

домства, отметив, что министерст-
во неоднократно предлагало изме-
нить порядок оплаты, сделав так, 
чтобы оно вообще не участвовало в 
этом процессе, однако соответству-
ющее решение так и не было при-
нято. В МВД отметили, что после вы-
деления дополнительных ассигно-
ваний, которые предусмотрены за-
конодательством, денежные средст-
ва будут переданы подразделениям 
ведомства для погашения задолжен-
ностей перед адвокатами и обеспе-
чения текущих расходов по выпла-
те им вознаграждений.

Юлия Позднякова,  
Екатеринбург;  
Кира Дюрягина, Челябинск; 
Сергей Сергеев

Премьер Дмитрий Медведев 
привел российские ПДД в части 
проезда круговых перекрестков 
в соответствие с европейскими 
стандартами. Теперь водите-
лям не надо будет искать поме-
ху справа, помня одно: на круге — 
значит, главный. Классические 
перекрестки при этом через пол-
года начнут снабжать новой раз-
меткой — «вафельницей», что, в 
свою очередь, позволит массово 
внедрять автоматические каме-
ры для контроля их проезда.

Глава кабинета Дмитрий Медве-
дев подписал два постановления 
правительства, вносящих измене-
ния в ПДД. Оба связаны с проездом 
перекрестков.

Первым постановлением закре-
пляется принцип, действующий по 
умолчанию (если не установлено 
иных предписывающих знаков): ав-
томобилисты, въезжающие на круг, 
должны уступить дорогу остальным 
участникам движения. Правило 
вступит в силу через десять дней по-
сле официального опубликования 
документа.

Сейчас, при отсутствии знаков, 
водители проезжают круговые пере-
крестки, руководствуясь правилом 
«помеха справа». Эксперты говорят, 
что не всем водителям удается быс-
тро сориентироваться, кто является 
помехой и кому надо уступать доро-
гу. Идею закрепить принцип «на кру-
ге — главный» в начале этого года 
предложил на правительственной 
комиссии по безопасности движе-
ния экспертный центр Probok.net, 
впоследствии ее поддержали в МВД.

Отметим, поправки к ПДД не оз-
начают, что на всех перекрестках 
России автоматически изменится 
схема движения. В Москве, к приме-
ру, новые правила водители, скорее 
всего, вообще не почувствуют: в сто-
лице 54 круговых перекрестка, на 
40 из них и так с помощью знаков 
установлено правило «на круге — 
главный». На 14 перекрестках при-
меняются комбинированные ва-
рианты (например, главной сдела-
на только часть круга), но и там ни-
чего не изменится: конкретная схе-
ма движения, как правило, вводит-
ся ЦОДД для распределения транс-
портных потоков. «Регулировка кру-
говых перекрестков зависит от ин-

тенсивности движения, от направ-
лений,— пояснил 

”
Ъ“ руководитель 

центра Probok.net Александр Шум-
ский.— Никто не заставляет регио-
ны переводить круговое движение 
на единую схему повсеместно».

Минтранс, в свою очередь, уже 
опубликовал методические реко-
мендации (89 страниц) для регионов 

по «повышению эффективности» 
движения на круговых перекрест-
ках. Правило по умолчанию долж-
но дублироваться знаками «Глав-
ная дорога», «Уступи дорогу», «Кру-
говое движение», «Объезд препятст-
вия справа», «Направление движе-
ние», «Направление движение по 
полосам» и т. д. Не рекомендуется 
обустраивать круговые перекрест-
ки, если более 25% потока транспор-
та составляют грузовики или автобу-
сы (им сложно вписываться в пово-
рот). Разница в скоростях движуще-
гося по кругу и въезжающего на не-

го транспорта не должна превышать 
20%. Если трафик составляет более 
200 машин в час, для правого пово-
рота на круге понадобится отдель-
ная полоса. Если на перекрестке есть 
светофор, могут применяться раз-
ные системы циклов, например «Зе-
леная турбина» (поочередный про-
пуск транспорта с заездов), «Класси-
ческий» или «Смешанный».

Другое изменение в ПДД касает-
ся проезда классических перекрест-
ков. Напомним, действующие пра-
вила запрещают выезд на перекре-
сток во время затора, так как маши-
на блокирует движение других ав-
томобилей в поперечных направле-
ниях. Штраф за нарушение — 1 тыс. 
руб. (ч. 1 ст. 12.13 КоАП РФ). Однако 
администрировать его сложно из-
за невозможности порой коррект-
но определить границу перекрест-
ка. За девять месяцев 2017 года за-
ведено чуть более 5 тыс. дел по дан-
ной статье. Для решения пробле-
мы в ПДД вводится новый вид раз-
метки: желтая сетка типа «вафель-
ница», которой будет ограничена 
зона перекрестка. «Когда водитель 
видит такой окрас, то должен зара-
нее определить свои возможности 
и закончить соответствующий ма-
невр, не создавая затора»,— пояс-
нил вчера первый вице-премьер 
Игорь Шувалов. Нововведение по-
зволит регионам активнее приме-
нять автоматические камеры для 
контроля проезда перекрестков, до-
бавил он. Несколько лет назад сто-
личные власти нанесли «вафельни-
цу» на ряд перекрестков в качестве 
эксперимента, поставив камеры. В 
2016 году УГИБДД по Москве даже 
выносило штрафные постановле-
ния, но ГИБДД РФ просила прекра-
тить практику из-за недостаточной 
доказательной базы: фото должно 
подтверждать, что движение было 
заблокировано.

Отметим, право использовать 
«вафельницу» на перекрестках ре-
гионы, включая Москву, получат не 
сразу: норма вступает в силу через 
полгода после официального опу-
бликования документа. По оценке 
московского ГБУ «Автомобильные 
дороги», нанесение такой разметки 
обойдется примерно в 300 тыс. руб. 
на один перекресток.

Иван Буранов

Дмитрий Медведев изменил круг 
обязанностей водителей
Движение на круговых перекрестках пойдет по европейским стандартам

Последние средства защиты

Как стало известно ”Ъ“, в рамках 
уголовного дела о мошенничест-
ве в отношении застреленного в 
Киеве бывшего депутата Госдумы 
Дениса Вороненкова потерпев-
ший от его действий Отари Коба-
хидзе заявил иск на 100 млн руб. 
Правда, арестованных следстви-
ем гаражей, ювелирных изделий, 
инкрустированных драгкамнями 
иконок «Спаси i сохрани РБ Денiса 
Вороненкова» и коллекции золо-
тых часов не хватит на возмеще-
ние и половины этой суммы.

По данным источников 
”
Ъ“, гра-

жданский иск Отари Кобахидзе, при-
знанного следствием потерпевшим от 
рейдерского захвата здания в центре 
Москвы, первоначально был подан ко 
всем девяти фигурантам уголовного 
дела, которые по решениям судов бы-
ли признаны виновными в мошенни-
честве и приговорены к различным 
срокам. Однако затем исковые требо-
вания потерпевшего были переадре-
сованы к господину Вороненкову. Де-
ло в том, что следствие, как и отбыва-
ющие наказание подельники экс-де-
путата, считают, что именно господин 
Вороненков в этом уголовном деле яв-
лялся выгодоприобретателем от рей-
дерского захвата здания.

Сейчас, по словам источника 
”
Ъ“, 

заявленный гражданский иск к Дени-
су Вороненкову составляет 100 млн 
руб. Сумма сложилась из затрат госпо-
дина Кобахидзе на адвокатов и юри-
стов, оказывавших услуги предпри-
нимателю по возврату здания как в 
арбитражных, гражданских, так и уго-
ловных судах. «Денег, чтобы вернуть 
собственность, было потрачено очень 
много, и главная вина в этом, как я 
считаю, лежит на Вороненкове»,— по-
яснил 

”
Ъ“ господин Кобахидзе.

Признав предпринимателя по-
терпевшим, следствие обратилось 
с ходатайством в Басманный рай-
суд Москвы о наложении ареста на 
имущество господина Вороненкова: 
гараж, машино-место, коллекцию 
брендовых часов, ювелирные укра-
шения и деньги. Все это, за исклю-
чением недвижимости, хранилось в 
ячейке банка ВТБ, арендованной су-
пругой экс-депутата Марией Макса-
ковой-Игенбергс.

При этом следствие, удовлетво-
рив ходатайство последней, вер-
нуло ей деньги и часть ювелирных 

украшений, хранившихся в той же 
ячейке. Попытка защиты через Бас-
манный и Мосгорсуд вернуть осталь-
ные ценности, ссылаясь на то, что 
они были совместно приобретены 
с первой женой Дениса Вороненко-
ва Юлией Степенченко, не увенча-
лась успехом — следствие считает 
их имуществом покойного депутата.

По данным 
”
Ъ“, сейчас на удовлет-

ворение исковых требований пред-
принимателя Кобахидзе помимо не-
движимости могут быть обращены 
коллекция из 17 часов, оцениваемых 
специалистами от 50 тыс. до 150 тыс. 
рублей каждые; сплетенные меж-
ду собой золотые кольца; две иконы-
подвески с ликами святых из белого 
золота 750-й пробы, инкрустирован-
ные десятками бриллиантов, с надпи-
сями «Спаси i сохрани РБ Денiса Воро-
ненкова»; многочисленные цепочки 
с крестами и без них, запонки из бе-
лого и желтого золота и даже подве-
ска от британского ювелирного дома 
Maximilian в виде серебряного с позо-
лотой патрона. Всего арестованного 
у господина Вороненкова имущест-
ва, по данным оценщиков, набралось 
приблизительно на 35 млн руб., что 
лишь частично может покрыть гра-
жданский иск потерпевшего.

Денис Вороненков был убит в 
марте этого года в центре Киева. По 
версии Генпрокуратуры Украины, 
преступление могло быть соверше-
но по заказу криминального автори-
тета Владимира Тюрина — бывшего 
сожителя Марии Максаковой-Иген-
бергс. Сам господин Тюрин на до-
просе в СКР, который также рассле-
дует убийство гражданина России 
Вороненкова, свою причастность к 
преступлению отверг.

Несмотря на смерть главного об-
виняемого, его уголовное преследо-
вание за мошенничество было про-
должено СКР, так как не все его род-
ственники согласились на прекра-
щение дела по не реабилитирую-
щим покойного обстоятельствам. Де-
ло может быть направлено в суд в де-
кабре этого года. 

Юрий Сюн

Ущерб по делу  
Дениса Вороненкова 
компенсируют 
патроном
Арестованные у экс-депутата 
драгоценности и часы  
прошли переоценку

с1

Такого знака перед 
перекрестком достаточно, 
чтобы водители поняли,  
кто кому уступает,  
считают в правительстве
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Арестованное по делу 
имущество Дениса 
Вороненкова (на фото) 
не покрыло и половину 
нанесенного им ущерба
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА





Дональду Трампу 
предъявили обвиняемых
Спецпрокурор Мюллер обнародовал  
первые итоги своего расследования

Спецпрокурор США Роберт Мюл
лер, возглавляющий расследо
вание предполагаемого вмеша
тельства России в американские 
выборы 2016 года, назвал пер
вых обвиняемых. Ими оказа
лись бывший глава предвыбор
ного штаба Дональда Трампа Пол 
Манафорт и его деловой парт
нер Рик Гейтс. Первые фигуран
ты дела о «российском следе» 
 обвиняются сразу по 12 пунктам, 
включая сговор против США, от
мывание денег и неуплату нало
гов. При всей тяжести обвинений, 
позволяющих подвергнуть Пола 
Манафорта и Рика Гейтса судеб
ному преследованию за наруше
ние законов США, ни одно из них 
напрямую не связано с Россией. 
Однако это не мешает противни
кам Дональда Трампа настаивать 
на версии о его сговоре с Мо
сквой и ждать от Роберта Мюлле
ра новых разоблачений для атаки 
на президента.

Назначенный Минюстом США ру-
ководить независимым расследова-
нием предполагаемого вмешатель-
ства Москвы в прошлогодние прези-
дентские выборы бывший директор 
ФБР Роберт Мюллер прервал полуго-
довое молчание, обнародовав пер-
вые результаты своей работы, нача-
той его комиссией еще в мае. В заяв-
лении Министерства юстиции, об-
народованном в понедельник, го-
ворится о предъявлении обвине-
ний бывшему главе предвыборного 
штаба республиканского кандидата 
Дональда Трампа Полу Манафорту 
и его деловому партнеру Рику Гейтсу.

Сам Пол Манафорт уже вчера до-
бровольно явился в ФБР. По данным 
телеканала CNN, после досудебного 
оформления документов, предусма-
тривающего фотографирование об-
виняемых и снятие у них отпечатков 
пальцев, они были доставлены в фе-
деральный, окружной суд Вашингто-
на. Позже стало известно, что госпо-
дин Манафорт и его деловой партнер 
помещены под домашний арест. 

• Пол Манафорт родился 1 апреля 
1949 года в Нью-Бритене (Коннекти-
кут). В 1971 году окончил Универси-
тет Джорджтауна (бакалавр биз-
нес-администрирования), в 1974 го-
ду получил степень доктора права 
в юридической школе Университета 
Джорджтауна. В 1975–1977 годах 
работал помощником начальника 
отдела кадров Белого дома. С 1977 по 
1980 год — юрист фирмы Vorys, Sater, 
Seymour & Pease. В то же время был 
координатором избирательных кам-
паний Джеральда Форда и Рональда 
Рейгана. В 1980 году вместе с партне-
рами основал консалтинговую ком-
панию Black, Manafort, Stone & Kelly 
(BMSK). С 1985 года она консультиро-
вала лидера повстанцев УНИТА в Ан-
голе Жонаса Савимби и филиппин-
ского диктатора Фердинанда Мар-
коса. В 1988 году Пол Манафорт был 
советником избирательного шта-
ба Джорджа Буша-старшего. С 1990 
по 1993 год BMSK представляла ин-
тересы властей Доминиканской Рес-
публики, Экваториальной Гвинеи, 
Кении и Нигерии. В 1990–1994 годах 
Пол Манафорт лоббировал интере-
сы Кашмирского американского со-
вета. В 1995 году основал компанию 
Davis Manafort и разработал стра-
тегию Эдуара Балладюра на выборах 
президента Франции. На выборах 
президента США в 1996 году был со-
ветником избирательного штаба Ро-
берта Доула. В 2004, 2010 и 2014 го-
дах — советник предвыборных кам-
паний Виктора Януковича и Партии 
регионов на Украине. В марте 2016 

года возглавил избирательный штаб 
 Дональда Трампа, но покинул его 
в  августе по просьбе кандидата.
Расследование, проведенное спец-

прокурором Робертом Мюллером, 
представляет Пола Манафорта и его 
бизнес-партнера Рика Гейтса не зако-
нопослушными гражданами, а лица-
ми, уличенными в злостных наруше-
ниях американских законов, кото-
рые обвиняемые совершали на про-
тяжении многих лет. Так, комиссия 

Мюллера установила, что Пол Ма-
нафорт сумел отмыть более $18 млн 
на тайных зарубежных счетах, что 
позволило ему «вести роскошную 
жизнь в США, не платя налоги со сво-
их доходов». Как следует из обвине-
ния, зарегистрированная на Кипре 
компания господина Манафорта по-
лучала деньги от политиков и бизнес-
менов из Восточной Европы, прежде 
всего с Украины, при этом и Пол Ма-
нафорт, и Рик Гейтс регулярно пред-
ставляли финансовым и налоговым 
органам недостоверные данные 
о своей деловой активности.

Несмотря на всю тяжесть обвине-
ний, предъявленных Полу Манафор-
ту и Рику Гейтсу, остается неясным, 
какое отношение они имеют к Рос-
сии и ее предполагаемому вмеша-
тельству в прошлогодние президент-
ские выборы в США.

Так, обращает на себя внимание, 
что в 31-страничном документе, сум-
мирующем итоги предварительного 
расследования спецпрокурора Мюл-
лера, Россия упоминается всего два 
раза. При этом в обоих случаях — 

применительно к событиям на Укра-
ине, но не в Америке, к тому же про-
изошедшим задолго до президент-
ской гонки 2016 года. Так, в обвине-
нии говорится, что экс-президент 
Украины Виктор Янукович, которо-
го консультировал Пол Манафорт, 
в 2014 году бежал именно в Россию. 
Кроме того, правившая на Украине 
до событий Евромайдана Партия ре-
гионов Виктора Януковича, которая 
была распущена после смены власти 
в Киеве, названа «пророссийской».

Несмотря на то что новый пово-
рот в расследовании Роберта Мюлле-
ра не добавил ни единого факта, ко-
торый свидетельствовал бы о неко-
ем сговоре между штабом Дональ-
да Трампа и Кремлем или ином воз-

действии российских властей на 
ход и итоги президентских выборов 
в США, обнародование имен первых 
жертв комиссии спецпрокурора ста-
ло крайне неприятной новостью 
для главы Белого дома. После неко-
торого затишья тема предполагае-
мых связей Дональда Трампа с Мо-
сквой вернулась на первые полосы 
американских СМИ. Американские 
эксперты не исключают, что Роберт 
Мюллер пытается склонить Пола Ма-
нафорта к даче показаний по основ-
ной теме своего расследования.

Помимо спецпрокурора Мюлле-
ра свое расследование возможного 
вмешательства России в американ-
ские выборы ведут профильные ко-
митеты по разведке обеих палат Кон-
гресса США. Тем не менее к работе 
Роберта Мюллера, сформировавше-
го большое жюри присяжных, было 
приковано особое внимание. Зада-
ча бывшего главы ФБР состоит в том, 
чтобы провести независимое рас-
следование, находящееся над схват-
кой республиканцев и демократов, 
и представить объективные выводы 

о том, в какой мере обвинения про-
тив Дональда Трампа и его команды 
можно считать правомерными.

Именно после назначения Робер-
та Мюллера спецпрокурором и фор-
мирования большого жюри присяж-
ных Дональд Трамп был вынужден 
окончательно распрощаться с над-
еждами свернуть расследование 
предполагаемого «российского сле-
да» в его избрании президентом. Ро-
берт Мюллер ему не подчиняется, 
при этом, если президент все же ре-
шится уволить спецпрокурора (та-
кие полномочия у главы Белого до-
ма есть), этот шаг будет немедленно 
воспринят как попытка замести сле-
ды и доказательство неоспоримой 
вины 45-го президента США.

Подтверждением того, что у До-
нальда Трампа нет прямых рыча-
гов воздействия на Роберта Мюл-
лера, стала и его последняя запись 
в Twitter, сделанная в воскресенье, 
в которой он в крайне эмоциональ-
ной форме обвиняет своих демокра-
тических оппонентов во главе с Хил-
лари Клинтон в «охоте на ведьм», по-
иске его несуществующих связей 
с Россией и призывает республикан-
цев «сделать что-нибудь» (как следует 
противостоять миссии Мюллера, До-
нальд Трамп, впрочем, не уточняет).

В этой ситуации для определения 
политического будущего Дональда 
Трампа многое будет зависеть от то-
го, как отреагируют на ход продол-
жающегося расследования Робер-
та Мюллера республиканцы, имею-
щие большинство в Конгрессе США: 
согласятся ли они с его выводами, 
что может позволить начать проце-
дуру импичмента совместно с демо-
кратами, или предпочтут сплотить-
ся вокруг президента.

Между тем на фоне нового обо-
стрения политической борьбы в Ва-
шингтоне последний опрос показал 
новое рекордное падение рейтинга 
Дональда Трампа. Согласно совмест-
ному исследованию The Wall Street 
Journal и телеканала NBC, политику 
45-го президента США не одобряют 
58% американцев — это самый высо-
кий показатель за время его пребы-
вания на посту президента.

Сергей Строкань,  
Елена Федотова

Бывший глава предвыбор
ного штаба  Дональда 
Трампа Пол Манафорт 
так и не смог  оторваться 
от преследователей 
из  команды спецпрокурора 
 Роберта Мюллера  ФОТО AP

Граждане не хотят репрессировать искусство
О скандале вокруг «Матильды» знает каждый второй россиянин

Как выяснил «Левадацентр», 
о ситуации вокруг фильма «Ма
тильда» слышали 52% граждан. 
Более половины опрошенных 
граждан (58%) считает, что про
изведения искусства, которые 
могут оскорблять чувства верую
щих, запрещать не стоит. Соци
олог отмечает, что «в обществе 
репрессивных настроений по от
ношению к искусству нет».

Опрос «Левада-центра» посвя-
щен скандалу, который предшест-
вовал выходу в прокат 26 октября 
фильма «Матильда» об отношени-
ях императора Николая II и бале-
рины Матильды Кшесинской. Со-
гласно опросу, 44% респондентов 
признались, что впервые слышат 
о скандале, 41% опрошенных — 
что «что-то слышали» о происходя-

щем, а 11% — что знают об этом «хо-
рошо» или много слышали о ситуа-
ции. 4% затруднились ответить. На-
помним, депутат Госдумы Наталья 
Поклонская еще до выхода карти-
ны в прокат обращалась в Генпро-
куратуру с просьбой проверить ин-
формацию о якобы содержащих-
ся нарушениях законодательства. 
Надзорный орган нарушений не 
обнаружил. После этого госпожа 
Поклонская 26 октября в видеоо-
бращении раскритиковала работу 
ведомства.

По данным опроса «Левада-цен-
тра», 8% респондентов «определен-
но согласны», и еще 31% «скорее со-
гласны» с тем, что произведения 
искусства «могут оскорблять чувст-
ва верующих». 10% с таким утвер-
ждением «определенно не соглас-

ны», а 24% «скорее не согласны». 
Еще 27% опрошенных затрудняют-
ся ответить на вопрос.

Социологи также поинтересо-
вались у граждан, «как стоит по-
ступать с произведениями искус-
ства, если они могут оскорблять 
чувства верующих». 58% сказали, 
что «это личное дело каждого смо-
треть такие произведения искус-
ства или нет». 23% отметили, что 
«показ таких произведений нуж-
но запрещать», а 19% ответить 
 затруднились.

Ответы граждан, причисляющих 
себя к православным, принципи-
ально не отличаются. Лишь среди 
узкой группы верующих, которые 
утверждают, что посещают религи-
озные службы «несколько раз в год 
или чаще», больше доля тех, кто го-

тов выступить за запрет подобных 
произведений искусства (26%).

Руководитель отдела социокуль-
турных исследований «Левада-цен-
тра» Алексей Левинсон сказал 

”
Ъ“, 

что «самый высокий процент лю-
дей, выступающих за запрет подоб-
ных произведений, среди пенсио-
неров». «Необязательно эти люди — 
сторонники действующей власти, 
они могут выступать и за КПРФ. В це-
лом в обществе репрессивных на-
строений по отношению к искусст-
ву нет,— отметил господин Левин-
сон.— Фундаменталисты отвечают 
на произведение не высказывани-
ем, а физическим действием, так как 
они не способны высказываться на 
том же языке, на котором сформиро-
вано  исходное послание».

Лиза Миллер

Россия не понижает 
уровень своего 
представительства 
при НАТО

Андрей Келин имеет опыт работы 
в постпредстве при НАТО — в 1998–
2003 годах он был заместителем по-
стоянного представителя РФ при 
альянсе. Он работает в МИДе с 1979 
года и занимал высокие позиции 
как в центральном аппарате мини-
стерства, так и в его загранучрежде-
ниях (в Нидерландах, Швейцарии 
и Бельгии). Имеет дипломатический 
ранг чрезвычайного и полномочно-
го посла. Награжден орденом Друж-
бы и медалью ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» II степени. Пост гла-
вы департамента общеевропейского 
сотрудничества Андрей Келин занял 
в сентябре 2015 года.

Напомним, отношения РФ и НА-
ТО резко ухудшились из-за конфлик-
та вокруг Украины. 1 апреля 2014 го-
да главы МИДов стран альянса при-
няли решение заморозить граждан-
ское и военное сотрудничество с Мо-
сквой, фактически парализовав ра-
боту Совета Россия— НАТО. Еще че-
рез неделю руководство альянса ли-
шило свободного доступа в штаб-
квартиру блока в Брюсселе всех со-
трудников постпредства РФ, кроме 
постпреда и заместителя главы мис-
сии. А через год постпредству РФ при 
альянсе было передано уведомление 
с просьбой почти вдвое сократить 
свой персонал. С тех пор отношения 
несколько выровнялись: прошло не-
сколько заседаний Совета Россия—

НАТО (СРН) на уровне постпредов 
(до кризиса они регулярно проходи-
ли на уровне министров), глава МИД 
РФ Сергей Лавров провел несколь-
ко встреч с генсеком альянса Йен-
сом Столтенбергом, удалось достичь 
прогресса и в налаживании контак-
тов по военной линии. Тем не менее 
о восстановлении докризисных от-
ношений говорить не  приходится.

На минувшей неделе Александр 
Грушко, подводя итоги заседания 
СРН, заявил, что предпринимаемые 
альянсом шаги на его восточном 
фланге «серьезно ухудшают ситуа-
цию в области безопасности в Евро-
пе, создают или углубляют уже суще-
ствующие разделительные линии, 
фактически отвлекают наше внима-
ние от созидательной повестки дня, 
которая объективно требует не от-
влечения ресурсов на мифические 
несуществующие угрозы, а поиска 
путей сложения усилий в парирова-
нии общих вызовов и угроз». Речь, 
по его словам, идет прежде всего 
о необходимости совместной борь-
бы с терроризмом.

Йенс Столтенберг, в свою оче-
редь, отметил: «НАТО и Россия сохра-
няют разногласия по урегулирова-
нию украинского конфликта, кото-
рый глубоко и сильно влияет на без-
опасность в Североатлантическом 
регионе и остается главной причи-
ной сложного состояния отношений 
между Москвой и альянсом».

Елена Черненко
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новости
Надзор и партия 
едины
В Китае объявили дату создания 
единого антикоррупционного 
ведомства

Власти Китая планируют к марту 
2018 года создать новое сверх
мощное антикоррупционное 
 ведомство, которое объединит 
 государственный и партийный 
надзор над чиновниками в одной 
структуре. Оно превратит анти
коррупционную кампанию ген
сека Си Цзиньпина в постоянно 
действующий институт и укрепит 
власть партии над государством. 
Ситуацию с коррупцией в Ком
партии Китая называют мрачной 
и сложной.

«Ситуация с коррупцией внутри 
партии продолжает оставаться мрач-
ной и сложной,— гласит опублико-
ванный вчера доклад Центральной 
комиссии по проверке дисциплины 
(ЦКПД), главного антикоррупцион-
ного органа Компартии Китая.— Не-
обходимо сохранить неостановимый 
импульс антикоррупционной борь-
бы и добиться всесокрушающей побе-
ды под руководством идей Си Цзинь-
пина о социализме с китайской спе-
цификой для новой эры». Для этого, 
уточняется в документе, в марте 2018 
года в ходе заседания китайского пар-
ламента будет создана Национальная 
надзорная комиссия (ННК), которая 
объединит в себе функции антикор-
рупционной борьбы по партийной 
и государственной линии.

Впервые о планах создания су-
перведомства было объявлено в но-
ябре 2016 года. В марте 2017 года на 
сессии китайского парламента бы-
ло постановлено провести пилот-
ный проект слияния антикорруп-
ционных ведомств в Пекине, про-
винциях Шаньси и Чжэцзян. Опыт 
был признан удачным, и теперь 
практика распространится на всю 
страну. Новая структура объединит 
ЦКПД, осуществляющую партий-
ный надзор, и антикоррупционные 
сегменты Народной прокуратуры, 
занимающейся делами по государ-
ственной линии. Заместитель главы 
ЦКПД Ву Юйлян пояснил, что ННК 
и ЦКПД «будут иметь идентичный 
штат, но использовать разные име-
на». Подобные дублирования для 
Китая традиционны: к примеру, ар-
мией страны управляют два цент-
ральных военных совета — государ-
ственный и партийный, имеющие 
одинаковые составы.

По факту ЦКПД присоединит 
к себе государственную антикор-
рупционную систему, ликвидиро-
вав ее за ненадобностью. Практиче-
ски все китайские госслужащие яв-
ляются членами партии, и борьба 
с коррупцией в основном ведется 
по партийной линии. С начала ан-
тикоррупционной кампании в ноя-
бре 2012 года различным наказани-
ям за «нарушение партийной дис-
циплины» подверглись 1,4 млн чле-
нов Компартии, в то время как На-

родная прокуратура завела за тот же 
период всего около 120 тыс. дел по 
общеуголовным основаниям.

Возглавлять новое ведомство 
с высокой долей вероятности будет 
нынешний глава ЦКПД, соратник Си 
Цзиньпина Чжао Лэцзи, неделю на-
зад принятый в управляющий стра-
ной Постоянный комитет Полит-
бюро. Впрочем, существует вероят-
ность, что его возглавит давний друг 
нынешнего генсека Ван Цишань, 
вынужденный по итогам XIX съезда 
Компартии покинуть свой пост в ру-
ководстве страны по возрасту.

Исследователь Народного уни-
верситета Китая Дэн Цзиньтин по 
итогам полугодового анализа си-
туации в трех пилотных регионах 
пришел к выводу о том, что созда-
ние ННК приведет к усилению влас-
ти Компартии и лично Си Цзинь-
пина. «Политическое, а не юриди-
ческое управление заложено цен-
тральными властями в базис рабо-
ты ННК,— пишет он.— Впрочем, ин-
ституционализация антикорруп-
ционной борьбы снизит простран-
ство для административного про-
извола». Эксперт приводит пример 
практики шуангуй, когда при подо-
зрении в коррупции подозреваемо-
го заключают без санкции суда под 
арест в спецтюрьме, откуда он не 
имеет возможности до окончания 
проверки ЦКПД связаться ни с се-
мьей, ни с адвокатом.

Проведенные с сотрудниками На-
родной прокуратуры и ЦКПД пилот-
ных регионов интервью позволи-
ли Дэн Цзиньтину утверждать, что 
нововведение будет позитивно вос-
принято большинством их сотруд-
ников. У работников объединенного 
ведомства выросли зарплаты, субъ-
ективное ощущение собственного 
социального статуса и объем полно-
мочий. Важным нововведением ис-
следователь считает то, что сотруд-
ники ННК куда меньше подверже-
ны давлению со стороны региональ-
ных властей, чем сотрудники Народ-
ной прокуратуры. «Структура ННК 
будет выстроена таким образом, что-
бы она была достаточно сильной для 
противодействия коррумпирован-
ным местным чиновникам, но недо-
статочно сильной для создания неза-
висимого от руководства Компартии 
центра силы»,— добавляет эксперт.

За последние пять лет антикор-
рупционные власти в Китае приме-
нили различные наказания к 440 чи-
новникам уровня министра и выше, 
включая 43 членов Центрального ко-
митета Компартии и девять членов 
самой ЦКПД. Эксперты не пришли 
к единому мнению о том, первичен 
в кампании мотив борьбы с корруп-
цией или ее основной задачей все же 
является политическая чистка.

Михаил Коростиков

Зарегистрированная на Кипре компа-
ния господина Манафорта получала 
деньги из Восточной Европы, прежде 
всего с Украины, при этом налоговым 
органам регулярно представлялись 
 недостоверные данные



«М.Видео» обменяется телефонами с покупателями
Ритейлер запускает trade-in для моделей Apple и Samsung
«М.Видео» первым из крупных ритей-
леров бытовой техники и электрони-
ки запускает программу trade-in старых 
смартфонов Apple и Samsung на но-
вые устройства любых брендов ценой 
от 10 тыс. руб. Это стимулирует допол-
нительный трафик в магазины, над-
еются в компании. Конкурентам похо-
жие программы раньше не приносили 
большого эффекта, но сейчас trade-in 
эффективнее, чем обычные скидки, 
констатируют эксперты.

«М.Видео» объявила о запуске расширен-
ной программы trade-in на все имеющиеся в 
линейке ритейлера смартфоны не дешевле 
10 тыс. руб. Как сообщили 

”
Ъ“ в сети, в ее мага-

зинах будут принимать бывшие в употребле-
нии смартфоны Apple, начиная от iPhone 5C 
и новее, а также Samsung Galaxy S6, S6 Edge, 
S7, S7 Edge, S8, S8+, A3, A5 и А7 выпуска 2016–
2017 годов. Смартфоны будут приниматься 

в рабочем состоянии и без серьезных меха-
нических повреждений. В обмен на старый 
смартфон владельцам будет предоставлять-
ся скидка на новый от 2,5 тыс. до 32 тыс. руб. 
в зависимости от сдаваемого устройства, по-
яснила представитель сети Валерия Андрее-
ва. Партнерами сети в программе trade-in ста-
ли Belmont и Superwave, занимающиеся скуп-
кой, утилизацией, восстановлением и пере-
продажей б/у-смартфонов в других странах. 
По словам Валерии Андреевой, расширенная 
программа trade-in будет действовать до 5 де-
кабря и может быть продлена в зависимости 
от результатов.

Производители смартфонов уже запускали 
trade-in в РФ. Так, в августе—сентябре в рам-
ках программы Samsung Electronics прини-
мались не только Samsung, но и iPhone, на-
помнила 

”
Ъ“ представитель Inventive Retail 

Group (управляет сетями re:Store, Samsung и 
др.) Людмила Семушина. С июля идет бессроч-

ный trade-in от Apple, по которому принима-
ются смартфоны, начиная от iPhone 4 и новее. 
В обмен можно получить скидку на покуп-
ку iPhone 6 и выше вплоть до последних мо-
делей. Размер скидки определяется при под-
ключении iPhone к компьютеру, который оце-
нивает телефон, рассказала Людмила Сему-
шина. По ее словам, систему trade-in от Apple 
«очень активно» используют люди, желающие 
обновить iPhone, которые не хотят самостоя-
тельно продавать устройство. Для ритейлера 
trade-in это дополнительная возможность со-
здать трафик в салонах, добавляет она.

Президент «Евросети» Александр Малис 
уверен, что в trade-in «М.Видео» нет «ниче-
го нового», так как подобные программы за-
пускали многие компании, включая и «Ев-
росеть». «Особенного роста продаж не было, 
потому что телефоны принимаются сильно 
дешевле, чем если бы человек продавал их 
сам»,— признает Александр Малис. Люди, как 

правило, не хотят расставаться со смартфона-
ми из-за риска потери персональных данных, 
но готовы сделать это за скидку на новый гад-
жет и гарантию безопасности данных, увере-
на Валерия Андреева.

Рынок смартфонов в РФ возвращается к до-
кризисному объему: его оборот увеличился 
на 15,5%, а объем — на 10% относительно ана-
логичного периода в прошлом году, напом-
нили в «М.Видео». «С точки зрения эффектив-
ности программы trade-in в разы выше, чем 
обычные скидки. Если программа ритейле-
ра затронет всю линейку смартфонов, то есть 
хорошие шансы покачать рынок»,— счита-
ет гендиректор «Infoline-аналитики» Михаил 
Бурмистров. По его оценке, trade-in в том фор-
мате, который предложило «М.Видео», в Рос-
сии запускается впервые, но, скорее всего, 
эта акция будет не последней, и аналогичные 
программы попробуют другие ритейлеры.

Владислав Новый

«Большая четверка» операто-
ров видит серьезные риски 
в новых правилах регулирова-
ния инфраструктуры рунета, 
разработанных Минкомсвязи. 
Компании опасаются, что зако-
нопроект лишит их возможно-
сти иметь иностранных акцио-
неров с долей более 20%. Кроме 
того, по мнению участников 
рынка, документ исходит из 
неверных предпосылок: через 
зарубежные «петли» проходит 
не 60%, а лишь около 1% рос-
сийского трафика. К критике 
могут присоединиться и дру-
гие министерства.

Операторы «большой четверки» 
«Вымпелком», «МегаФон», МТС и 
Tele2 направили совместное пись-
мо (есть у 

”
Ъ“) главе Минкомсвязи 

РФ Николаю Никифорову с заме-
чаниями к разработанному мини-
стерством законопроекту об инфра-
структуре рунета. Чиновники объ-
ясняли необходимость нового ре-
гулирования в числе прочего тем, 
что 60% трафика российских интер-
нет-пользователей проходит так на-
зываемые петли за рубежом, что де-
лает его досягаемым для западных 
спецслужб, а в случае аварий может 
оставить пользователей без досту-
па к сети.

В письме операторы возражают, 
что через зарубежные «петли» на са-
мом деле проходит не более 1% об-
щего объема трафика федеральных 
сотовых операторов с перспекти-
вой незначительного увеличения 
в моменты пиковых нагрузок. Доля 
настолько низка из-за высоких цен 

на пропуск трафика через зарубеж-
ные маршруты, следует из письма. 
Операторы также отмечают, что 90% 
трафика передаются между участ-
никами рынка напрямую по дого-
ворам пропуска, а еще 10% — через 
российские точки обмена. Таким 
образом, «неясны причины, по ко-
торым точки обмена трафиком оце-
ниваются как объекты критической 
инфраструктуры», констатируют 
участники рынка.

Опубликованные 15 августа по-
правки к закону «О связи» описыва-
ют основные элементы «российско-
го национального сегмента сети ин-
тернет». К ним относятся доменные 
зоны .ru и .рф, системы точек обме-
на трафиком (IX, Internet Exchange), 
инфраструктура автономных сис-
тем интернета, а также Государствен-
ная информационная система обес-
печения целостности, устойчиво-
сти и безопасности функциониро-

вания рунета (ГИС «Интернет»). Ино-
странцам при этом предлагается за-
претить контролировать более 20% 
в юридических лицах, владеющих 
IX. Но определение точек обмена 
трафиком «настолько широко, что 
под него подпадают все операторы 
связи», указывается в письме «боль-
шой четверки». Законопроект также 
требует от операторов подключать 
свои сети к IX, перечисленным в ре-
естре ГИС «Интернет». При этом про-

контролировать достоверность дан-
ных, внесенных в ГИС участниками 
рынка, невозможно, отмечают они. 
«Если в ГИС будет внесена некор-
ректная информация, могут возник-
нуть сбои в работе сети, вплоть до 
полного отсутствия доступа в интер-
нет»,— предупреждают операторы.

«Кроме того, обязанность по при-
соединению сетей IX может привес-
ти к кардинальной перестройке ма-
гистральных сетей всех операторов, 
появлению лишних звеньев»,— до-
бавляет директор по стратегиче-
ским проектам Института иссле-
дований интернета Ирина Левова. 
По ее словам, перестройка инфра-
структуры потребует от отрасли зна-
чительных затрат и небольшие опе-
раторы не смогут справиться с этой 
задачей. В конце августа законопро-
ект также раскритиковала рабочая 
группа «Связь и IT» экспертного со-
вета при правительстве, указав, что 
его требования могут негативно по-
влиять на безопасность рунета.

Участие в подготовке письма гла-
ве Минкомсвязи вчера подтверди-
ли в МТС и «Вымпелкоме». «Мега-
Фон» и Tele2 воздержались от ком-
ментариев. В Минкомсвязи сооб-
щили, что находятся «в конструк-
тивном диалоге с операторами свя-
зи по этому вопросу». Несколько со-
беседников 

”
Ъ“ утверждают, что не-

гативное заключение на законопро-
ект также готово представить Мин-
экономики. Представитель ведом-
ства Елена Лашкина уточнила, что 
«документ еще проходит оценку ре-
гулирующего воздействия».

Юлия Тишина

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22011,67 (+3,22)
РТС 1124,05 (+5,43)
FTSE 100 7487,81 (−17,22)

DAX 30* 13229,57 (+12,03)
DJIA* 23358,86 (−75,33)
NASDAQ Composite* 6692,23 (−9,03)

*На 19:45.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.10.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.10.17
Австралийский доллар 44,4165
Английский фунт 76,1822
Белорусский рубль** 29,3392
Датская крона* 90,4696

Доллар США 57,8716
Евро 67,2179
Индийская рупия*** 89,1739
Казахский тенге*** 17,3656

Канадский доллар 45,1030
Китайский юань* 87,0629
Норвежская крона* 70,9933
СДР 81,1348

Сингапурский доллар 42,4061
Новая турецкая лира 15,3274
Украинская гривна* 21,5738
Шведская крона* 69,4245

Швейцарский франк 57,9992
Японская иена*** 50,9052
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Вторник 31 октября 2017 №203   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Цена на нефть Brent вот уже два дня 
держится выше $60 — отметки, на ко-
торой котировки в прошлый раз ока-
зывались в июле 2015 года (см. стр. 8). 
Между тем в прошедшие два года ува-
жаемые эксперты и аналитики хором 
говорили, что цены не могут выра-
сти значительно выше $50, ведь тог-
да сланцевые производители в США 
немедленно начнут бурить и добы-
вать нефть, что приведет к новому па-
дению котировок. Этот подход, каза-
лось, полностью подтвердился осе-
нью 2016 года, когда на фоне сделки 
ОПЕК и России по сокращению добы-
чи цены выросли выше $50, а вслед за 
ними и добыча нефти в США приба-
вила примерно 1 млн баррелей за во-
семь месяцев, и в итоге в июне 2017 
года цены опустились до $45 за бар-
рель. Но вот уже три месяца они опять 
растут, в отличие от добычи в США.

На самом деле данных для четкого 
понимания, почему это происходит, 
пока нет. Да, эффективность бурения 
новых скважин на основных сланце-
вых залежах, по данным EIA, начала 
падать, при этом на старых скважи-
нах добыча снижается все быстрее. 
Но падение эффективности можно 
объяснить бурением значительного 
количества «незавершенных» сква-
жин (на них не проведен гидрораз-
рыв и пока не ведется добыча), кото-
рые могут быть введены впоследст-
вии. Недостаток данных дает боль-
шой простор для интерпретаций: од-
ни собеседники 

”
Ъ“ отмечают, что не-

завершенные скважины бурятся для 
выполнения лицензионных обяза-
тельств и могут быть не введены ни-
когда, другие считают это мерой по 
оптимизации затрат на перемещение 
буровых установок и ожидают скоро-
го заметного прироста добычи.

Но сомнения закрадываются. В 
частности, потому, что, по моим на-
блюдениям, никто в отрасли до конца 
не понимает экономику сланцевых 
компаний. Да и как бы вы, находясь 
в здравом уме, объяснили тот факт, 
что средний производитель вроде 
EOG Resources, который за последние 
три года едва ли хоть в одном кварта-
ле имел положительный денежный 
поток, по капитализации почти срав-
нялся с «Роснефтью»? Невольно вспо-
минаешь крах доткомов и американ-
ского ипотечного рынка.

С начала падения нефтяных цен 
осенью 2014 года рынок искал тот 
уровень, по достижении которого до-
быча сланцевой нефти начнет сущест-
венно сокращаться. Опытным путем 
в 2015 году было установлено, что он 
составляет примерно $40–45 за бар-
рель, а уже с $50 добыча в США начи-
нает расти. Но до сих пор неизвестно, 
как быстро и последовательно она бу-
дет расти при таком уровне цен.

Пока понятно лишь, что при сохра-
нении сделки между Россией и ОПЕК 
тот рост добычи в США, который про-
гнозирует EIA в 2018 году, на 500 тыс. 
баррелей в сутки, будет, видимо, недо-
статочен для закрытия разрыва меж-
ду производством и потреблением 
нефти. В таком случае цены вырастут, 
а роль США как нового балансира на 
нефтяном рынке вместо ОПЕК будет 
поставлена под сомнение.

правила  
игры

Опытным путем уста-
новлено, что при 
нефти дороже $50 
добыча в США начи-
нает расти, но как 
быстро и насколько 
последовательно — 
все еще неизвестно

в баланс на нефтяном 
рынке не складываются 
у руководителя группы ТЭКа

Юрия Барсукова

Операторы выбиваются из трафика
Компании собрали замечания к проекту об инфраструктуре рунета

Москва хочет быть энергостолицей
Россия претендует на организацию торгов электроэнергией в ЕАЭС
Как выяснил 

”
Ъ“, Москва пред-

ложила передать российско-
му АО «Администратор торго-
вой системы» (АТС) функции 
организации торгов на едином 
энергорынке ЕАЭС, который 
появится не раньше 2019 го-
да. Сейчас АТС организует тор-
ги на оптовом энергорынке 
РФ, наиболее развитом в союзе. 
Но реакция других стран—чле-
нов пока выглядит сдержан-
ной, а эксперты говорят, что 
интегрировать разнородные 
энергорынки вообще будет 
крайне непросто.

О том, что правительство РФ пред-
ложило организовать торги общего 
энергорынка ЕАЭС на базе россий-
ского АО АТС, 

”
Ъ“ рассказали источ-

ники на энергорынке. Учрежденное 
«Советом рынка» АО АТС с 2008 года 
организует торги на оптовом рынке 
электроэнергии и мощности (ОРЭМ) 
в РФ. По данным 

”
Ъ“, идея обсужда-

лась 25 сентября на совещании у ви-
це-премьера Аркадия Дворковича (в 
его аппарате комментариев не да-
ли). Как говорит источник 

”
Ъ“, зна-

комый с итогами совещания, Минэ-
нерго, ФАС, Минэкономики и «Совет 
рынка» (регулятор энергорынков) 

должны были дать предложения до 
20 ноября. В ФАС и Минэнерго 

”
Ъ“ не 

ответили, в Минэкономики запрос 
переадресовали Минэнерго.

• Точная дата создания общего 
энергорынка (ОЭР) ЕАЭС не опре
делена: РФ, Казахстан, Армения, 
 Киргизия и Белоруссия лишь не позд
нее 1 июля 2019 года должны под
писатьдоговор о нем.
В «Совете рынка» 

”
Ъ“ подтверди-

ли, что АТС хочет выступить опера-
тором ОЭР, и отметили, что у АО «ог-
ромный опыт проведения торгов с 
большим количеством участников». 
По данным регулятора, члены сою-
за обсуждали вопрос создания но-
вой площадки или организации 
торгов на имеющихся — АТС в Рос-
сии и КОРЭМ в Казахстане. Площад-
ками могут выступить и товарные 

биржи, считают в «Совете рынка». 
РФ и Казахстан должны подготовить 
предложения площадок по оценке 
стоимости модернизации электрон-
ных торговых систем до октября 
2018 года. Но в «Совете рынка» при-
знают, что из-за сильного различия 
рынков и моделей регулирования, а 
также из-за потенциального профи-
цита мощности о параметрах това-
рооборота говорить рано.

В министерствах энергетики Бе-
лоруссии и Казахстана 

”
Ъ“ не отве-

тили. В Минэнерго Армении отме-
тили, что в концепции формирова-
ния ОЭР не предусмотрена переда-
ча управления им конкретной стра-
не или той или иной организации 
одного государства (ценообразова-
ние на ОЭР и планируемые постав-
ки не комментировали). По словам 

первого зампреда правления Наци-
онального энергохолдинга Кирги-
зии Нурлана Садыкова, основную 
выработку в энергосистеме страны 
дают ГЭС, поэтому возможные объ-
емы поставок будут зависеть от вод-
но-энергетической ситуации и по-
требления страны.

Но объединить энергорынки 
стран ЕАЭС будет сложно. Либера-
лизация отрасли частично прош-
ла в Армении и Казахстане, где, как 
и в РФ, разделены генерация, рас-
пределение и сбыт, но в обеих стра-
нах тарифы регулируются. В Бело-
руссии госмонополия «Белэнерго», 
а после запуска Белорусской АЭС в 
2019–2020 годах (2,4 ГВт) страна ста-
нет энергопрофицитной и необхо-
димость в импорте из РФ пропадет. 
Как писал 

”
Ъ“ 25 октября, сейчас Мо-

сква изучает последствия начала ра-
боты АЭС в РФ: либо она вытеснит 
старую генерацию, либо придется 
отказаться от новых мощностей, по-
лагали источники 

”
Ъ“. В Киргизии 

либерализация рынка прошла фор-
мально: активы разделены, но оста-
ются в госсобственности.

Наталья Порохова из АКРА от-
мечает, что еще нет правовой базы 
для объединения рынков, есть осо-

бенности, как в РФ организован ры-
нок мощности. По ее мнению, для 
потребителей РФ вряд ли будут ри-
ски: например, в Казахстане энерго-
цены ниже, и российские потреби-
тели могут выиграть от роста конку-
ренции. По оценке Николая Посы-
панко из Vygon Consulting, объем 
взаимной энерготорговли в ЕАЭС 
невелик: импорт из Казахстана в РФ 
— около 3 млрд кВт•ч в год (0,3% по-
требления), такой же экспорт из РФ 
в Белоруссию, но только до запуска 
БелАЭС. Создание единого рынка 
не отразится на объемах, посколь-
ку экспорт и импорт уже идут на 
рыночных принципах, говорит экс-
перт. Оптовые цены в Казахстане 
или Киргизии, по оценке господи-
на Посыпанко, ниже цен в европей-
ской части России на 25–40%, а тари-
фы в Белоруссии без учета льгот — 
выше. РФ, считает он, может занять 
около 85% в балансе мощности и 
выработки на рынке ЕАЭС, но еди-
ное торговое пространство потре-
бует общего оптового рынка или 
искусственной интеграции различ-
ных систем.

Татьяна Дятел;  
Айк Халатян, Ереван;  
Кабай Карабеков, Бишкек
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ПОТРЕБЛЕНИЕ ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ В 2016 ГОДУ В СТРАНАХ ЕАЭС (МЛРД КВТ•Ч)
ИСТОЧНИКИ: ОФИЦИАЛЬНАЯ СТАТИСТИКА, ВБ.

Россия Казахстан Белоруссия Армения Киргизия
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ВТБ реализует планы покупки 
региональных банков: вскоре 
может быть объявлено о при
обретении группой контроля 
в Запсибкомбанке, переговоры 
с которым длились около двух 
лет. Благодаря сделке ВТБ полу
чит около 10% розничного рын
ка Тюмени, опорного региона 
Запсибкомбанка, а также новых 
корпоративных клиентов — 
предприятия области. В сумме 
сделки стороны исходили из 
оценки банка в один капитал 
(14,8 млрд руб.). Эксперты счи
тают, что органическая экспан
сия ВТБ обошлась бы дороже.

О том, что ВТБ договорился о сдел-
ке с крупнейшими акционерами За-
псибкомбанка, 

”
Ъ“ рассказали не-

сколько источников, знакомых с хо-
дом переговоров. По их словам, о 
приобретении контроля в Запсибко-
мбанке ВТБ может объявить в тече-
ние ближайших двух месяцев. «По-
степенно ВТБ планирует увеличить 
свою долю в Запсибкомбанке до 
100% и затем присоединить банк»,— 
указал один из собеседников 

”
Ъ“. В 

ВТБ отказались от комментариев. 
Пресс-служба Запсибкомбанка указа-
ла на то, что «структура акционерно-
го капитала Запсибкомбанка, разме-
щенная в 

”
Справочнике по кредит-

ным организациям“ на сайте ЦБ, не 
изменилась».

• Запсибкомбанк (Тюмень) — 
 крупнейший банк Тюменской обла-
сти. Согласно отчетности на 1 ок-
тября, банк занимает 63-е место 
по капиталу (14,8 млрд руб.) в Рос-
сии. Прибыль Запсибкомбанка по 
итогам девяти месяцев 2017 года — 
1,5 млрд руб.

• Крупнейшим бенефициаром 
 Запсибкомбанка является его 
 президент, бывший первый зам-
губернатора Тюменской области 
Дмитрий Горицкий: в сумме ему 
и менеджменту принадлежит более 
40% акций. В числе миноритариев — 
Азиатско-Тихоокеанский банк, кото-
рый владеет 8,32%, еще 1,62% чи-
слятся за его рухнувшей «дочкой» — 

М2М Прайвет-банком. Остальные 
акции распределены между большим 
количеством физических и юриди-
ческих лиц.
Переговоры о приобретении За-

псибкомбанка ВТБ ведет уже второй 
год (см. 

”
Ъ“ от 24 февраля 2016 года). 

По данным источников 
”
Ъ“, сначала 

переговоры вел розничный банк 

ВТБ 24, который с января 2018 года 
будет присоединен к ВТБ. В январе 
этого года глава ВТБ Андрей Костин 
заявил, что ведет переговоры о по-
купке двух региональных банков, в 
Сибири и на Урале, не называя их. 
По его словам, ВТБ к тому моменту 
даже завершил их due diligence. В 
конце октября в интервью РБК пер-
вый зампред правления ВТБ Юрий 
Соловьев говорил, что банк «разгова-
ривает» с двумя региональными 
банками, ведет «диалог с акционера-
ми о потенциальных сделках». По 
словам господина Соловьева, ВТБ 
«очень интересует массовый сег-
мент и малый бизнес» либо банк из 
финансово-промышленной группы, 
который приведет «крупного корпо-
ративного клиента». У Запсибко-

мбанка как раз развита розница, так-
же в банке обслуживаются крупные 
местные предприятия. «Запсибком-
банк занимает около 10% рознично-
го рынка Тюменской области»,— 
оценивает ведущий аналитик S&P 
Роман Рыбалкин.

Стороны долго не могли догово-
риться о цене, пояснили два собе-
седника 

”
Ъ“. «Президент и акционер 

Запсибкомбанка Дмитрий Гориц-
кий настаивал на продаже банка за 
сумму выше капитала. ВТБ же изна-
чально исходил из оценки банка в 
один капитал»,— сообщил один из 
собеседников. По данным источни-
ков, в итоге господин Горицкий и 
его партнеры согласились, посколь-
ку другие потенциальные покупате-
ли предлагали дисконт. С учетом не-
плохого качества активов банка, тес-
ной связи с местными властями и 
сильной позиции оценка Запсибко-
мбанка фактически без дисконта во-
преки рыночной ситуации выгля-
дит оправданной, указывали ранее 
собеседники 

”
Ъ“.

Несмотря на то что сейчас сделки 
проходят, как правило, с дисконтом 
к капиталу, ВТБ органическая экс-
пансия обошлась бы дороже, чем 
приобретение Запсибкомбанка без 
дисконта, отмечают эксперты. 
«Основная проблема экспансии фе-
деральных банков в целый ряд реги-
онов, в том числе сибирские, состо-
ит в том, что там не так много клиен-
тов и они все уже поделены между 
региональными банками,— поясня-
ет замгендиректора 

”
Интерфакс-

ЦЭА“ Алексей Буздалин.— Чтобы 
развивать там бизнес органически, 
нужно отвоевывать клиентуру, что 
далеко не просто из-за уже сложив-
шихся крепких взаимосвязей. По-
купка решает эти проблемы»,— за-
ключил эксперт. При этом банк име-
ет хорошие бизнес-показатели. 20 
октября рейтинговое агентство «Экс-
перт РА» присвоило ему рейтинг кре-
дитоспособности ruBBB+ (умерен-
ный уровень кредитоспособности) 
со стабильным прогнозом.

Юлия Полякова

ВТБ прирастает  
Сибирью
До конца года группа может купить ЗапсибкомбанкВчера рублевая цена россий

ской нефти Urals впервые с июля 
2015 года поднялась выше уров
ня 3,5 тыс. руб. за баррель. Этому 
способствует отставание курса 
рубля (на фоне решения ЦБ не
значительно снизить ключевую 
ставку и ужесточения антирос
сийских санкций со стороны 
США) от дорожающей в долларах 
нефти. В сложившейся ситуации 
до конца года российский бюд
жет может получить до 250 млрд 
руб. дополнительных нефтегазо
вых доходов.

Понедельник стал очередным 
днем рекордов для мирового рынка 
нефти. По данным агентства Reuters, 
в ходе вчерашних торгов стоимость 
североморской нефти Brent на спот-
рынке обновила максимум с июля 
2015 года, достигнув уровня $61,25 за 
баррель. Это на 1,5% выше закрытия 
пятницы. Двухлетний максимум об-
новили и котировки российской неф-
ти Urals, стоимость которой поднима-
лась до отметки $60,55 за баррель.

Уверенный рост цен на нефть про-
должается четвертый день подряд, и 
за это время различные сорта евро-
пейской нефти подорожали на 6%. Ка-
тализатором роста стали надежды ин-
весторов на продление сделки ОПЕК+. 
О такой возможности на прошлой не-
деле завили сразу два представителя 
Саудовской Аравии — министр энер-
гетики Халид аль-Фалих и наследный 
принц Мухаммед бен Сальман аль-Са-
уд. К тому же нефть получает поддер-
жку от уверенно растущей глобаль-
ной экономики, отмечает глава иссле-
дований сырьевых рынков Julius Baer 
Норберт Рюкер.

Вместе с тем повышение цен на 
нефть оказало слабое влияние на рос-
сийский валютный рынок. В ходе вче-
рашних торгов курс доллара на Мос-
ковской бирже опускался к отметке 

57,64 руб./$, но по итогам торгов за-
крылся возле 57,9 руб./$. Этот резуль-
тат оказался всего на 33 коп. ниже за-
крытия пятницы, но на 26 коп. выше 
значений недельной давности. Отста-
вание курса рубля от динамики цен 
на нефть связано с общим ростом аме-
риканской валюты на мировом рын-
ке, а также внутрироссийскими фак-
торами (завершение налогового пе-
риода, итоги пятничного заседания 
совета директоров ЦБ). «В прошлую 
пятницу ЦБ снизил ставку на 25 ба-
зисных пунктов (до 8,25%), что вызва-
ло локальное снижение интереса к 
рублевым активам и ослабление ру-
бля»,— отмечает главный экономист 
банка «Уралсиб» Алексей Девятов. По 
словам трейдера западного банка, 
часть иностранных инвесторов ожи-
дала более мягких комментариев, по-
этому они решили зафиксировать 
прибыль в ОФЗ, что негативно сказа-
лось на курсе рубля. Давление на 
рубль оказала усилившаяся санкци-
онная риторика США в отношении 
российских компаний.

Однако сложившаяся на рынке си-
туация благоприятна для российско-
го бюджета. По оценкам 

”
Ъ“, рублевая 

цена нефти Urals поднималась вчера 
выше уровня 3,5 тыс. руб. за баррель, 
прибавив за пять дней почти 7%. Так 
дорого российская нефть не стоила с 
июня 2015 года, тогда за баррель неф-

ти давали 3,56 тыс. руб. К тому же те-
кущая рублевая цена на 6% выше 
уровня, на котором она находилась 
11 июля 2008 года (в тот день стои-
мость нефти Urals достигла историче-
ского максимума — $141,67 за бар-
рель). Средняя цена с начала 2017 го-
да составила почти 3 тыс. руб. за бар-
рель, тогда как в бюджете заложено 
2,7 тыс. руб. за баррель. «По нашим 
оценкам, при текущем среднем зна-
чении нефти Urals ($50 за баррель) и 
курсе рубля (58,48 руб./$) бюджет мо-
жет получить 177 млрд руб. дополни-
тельных нефтегазовых доходов»,— 
отмечает аналитик Райффайзенбан-
ка Станислав Мурашов. Если предпо-
ложить, что цена сохранится на уров-
не 3,5 тыс. руб./баррель до конца года, 
то бюджет получит дополнительно 
220–250 млрд руб., или примерно 
0,25% ВВП, оценивает Алексей Девя-
тов. Учитывая, что правительство 
ожидает дефицит бюджета на этот год 
в размере 2,2% ВВП, сохранение цен 
на нефть на текущем уровне не помо-
жет сильно его сократить. «Куда важ-
нее в этом отношении сохранение 
бюджетного правила на последую-
щие годы, поскольку его реализация 
позволит, согласно нашим расчетам, 
сократить дефицит бюджета практи-
чески до нуля уже в 2019 году»,— ре-
зюмировал господин Девятов.

Виталий Гайдаев

В рублях нефть дорожает быстрее
Российский бюджет может получить прибавку  
в 250 млрд руб.

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Им установлен пятидневный 
срок, в течение которого страхова-
тель может отказаться от договора 
страхования и вернуть страховую 
премию. Однако первые три инстан-
ции сочли, что данное указание на 
договоры коллективного страхова-
ния не распространяется.

В результате госпожа Исламова 
обратилась в Верховный суд. И судья 
ВС Елена Гетман сочла ее доводы за-
служивающими внимания и переда-
ла дело на рассмотрение Коллегии 
по гражданским делам. «В определе-
нии о передаче дела судья отмечает, 
что в отношении договоров коллек-
тивного страхования неприменима 
статья 958 ГК РФ,— рассказывает 
юрист 

”
Форт-Юст“ Валерий Само-

хин.— В данном случае должно при-
меняться указание ЦБ 3854-У». По 
словам Валерия Самохина, они над-
еются выиграть спор, в большинстве 
случаев коллегия поддерживает до-
воды судьи, передающего дело на 
рассмотрение.

Проблема навязанных при офор-
млении кредитов страховок в рам-
ках коллективных договоров не но-
ва. Сейчас «период охлаждения» дей-
ствует только в отношении индиви-
дуальных договоров с физлицами и 

не распространяется на коллектив-
ные. Как пояснил собеседник 

”
Ъ“, 

знакомый с позицией регулятора, 
при разработке указания №3854-У 
не планировалось его распростра-
нять на договоры коллективного 
страхования. Потому трактовка по-
ложений указания судом выглядит 
несколько неожиданной для ЦБ, от-
ветил собеседник 

”
Ъ“. Впрочем, вме-

шиваться в процесс принятия ВС ре-
шений Банк России не будет. В ЦБ со-
общили, что не комментируют су-
дебную практику.

Тем не менее ранее регулятор сам 
признавал актуальность проблемы. 
По данным ЦБ, только во втором 
квартале 2017 года страховая премия 
по договорам страхования жизни за-
емщиков банков достигла 12,8 млрд 
руб., при этом, по оценкам экспер-
тов, на коллективные договоры при-
ходится 80–90% таких страховок. В 
сентябре в ЦБ с просьбой решить 
проблему навязанных коллектив-
ных страховок обратились предста-
вители «Общероссийского народно-
го фронта» (ОНФ) и Всероссийского 
союза страховщиков, и Банк России 
пообещал исправить ситуацию 
(см. 

”
Ъ“ от 22 сентября). 26 октября 

ЦБ опубликовал сообщение о разра-
ботке поправок к закону «О потреби-
тельском кредите», которые дадут за-

емщикам право в течение 14 дней 
«охладеть» к договору, в том числе 
коллективного страхования. Плано-
вые сроки разработки поправок не 
указывались.

Изменение законодательства про-
цесс длительный, а решение колле-
гии ВС по гражданскому законода-
тельству может дать возможность 
гражданам отказаться от навязанных 
банками страховок уже сейчас, при-
чем и по старым договорам. «Если 
коллегия поддержит заемщика, то 
количество отказов от договоров кол-
лективного страхования резко возра-
стет,— отмечает директор департа-
мента правового обеспечения ХКФ-
банка Александр Гонтаренко.— При 
этом по ранее проигранным спорам 
заемщики смогут подать заявления 
для пересмотра по вновь открыв-
шимся обстоятельствам». По словам 
руководителя проекта ОНФ «За права 
заемщиков» Виктора Климова, край-
не важно, что в решении коллегия ВС 
определит, имеет ли клиент право на 
возврат всей суммы, уплаченной за 
страховку (страховая премия и ко-
миссия банка), или только премии 
страховщика. Ранее банки настаива-
ли на недопустимости возврата их 
комиссий (см. 

”
Ъ“ от 18 августа).

Вероника Горячева,  
Татьяна Гришина

Заемщиков  
отделят от коллектива

Российские рейтинговые агент
ства в текущей ситуации не мо
гут рейтинговать программы 
эмиссии облигаций изза их раз
нородности. Запрос на такой 
продукт сформирован эмитен
тами, которые не хотят тратить 
ресурсы на рейтингование каж
дого облигационного выпуска 
в отдельности. ЦБ же, в свою 
 очередь, заинтересован в том, 
чтобы процесс выпуска облига
ций для эмитентов стал макси
мально простым и дешевым. 
Возможные подходы к реше
нию этой проблемы обсужда
лись на закрытой встрече эми
тентов, участников рейтин
гового рынка и регулятора 
на Московской бирже.

Российские регуляторы и рейтин-
говая индустрия после долгой дискус-
сии пришли к пониманию, что для 
оценки кредитного риска правильнее 
использовать не рейтинг самого эми-
тента, а рейтинг выпущенного им фи-
нансового инструмента (например, 
облигаций), как это принято в между-
народной практике. Рейтинги инстру-
ментов уже используются в некото-
рых регуляторных актах Минфина. 
Банк России использует их пока лишь 
как альтернативу кредитным рейтин-
гам эмитента, однако в будущем под-
ход будет постепенно меняться. В рам-
ках обсуждения нового подхода к ис-
пользованию рейтингов в регулятор-
ных целях особенно острую дискус-
сию вызывает вопрос о рейтингова-
нии программ эмиссий облигаций. 
Он, в частности, обсуждался на про-
шедшей в конце прошлой недели на 
Московской бирже встрече предста-
вителей рейтинговой индустрии, 
эмитентов и регулятора. 

Как рассказали 
”
Ъ“ участники 

встречи, запрос на рейтинги для об-
лигационных программ сформиро-

ван рынком — эмитентами, стремя-
щимися сэкономить время и средст-
ва, которые расходуют на получение 
рейтингов для каждого отдельного 
выпуска облигаций. Заинтересован в 
появлении такого продукта и регуля-
тор. «Когда регулирование будет осно-
вано на рейтингах инструментов, 
ориентиром для инвесторов может 
стать рейтинг программы, по кото-
рой такая облигация выпускается»,— 
подчеркивают в ЦБ. Однако в текущей 
ситуации применение стандартных 
методологий рейтинговых агентств в 
отношении такого инструмента не-
возможно. По словам гендиректора 

Аналитического кредитного рейтин-
гового агентства (АКРА) Екатерины 
Трофимовой, в соответствии с методо-
логией агентства большинство суще-
ствующих программ не могут быть от-
рейтингованы из-за очень нечетких 
условий. Об этом же говорят и в «Экс-
перте РА». Большинство зарегистри-
рованных программ эмиссий на рын-
ке содержат максимальное число ва-
риаций будущих выпусков — по од-
ной программе могут быть выпуще-
ны облигации с абсолютно разными 
условиями, например, по обеспече-
нию, по срокам обращения, по усло-
виям возникновения обязательств и 
т. д. «Конечно, при такой неограни-
ченной опциональности присвоение 
рейтинга программе, который будет 
релевантен для всех последующих 
выпусков, просто невозможно»,— со-
глашаются в ЦБ. В настоящее время на 
Московской бирже зарегистрирова-
но 159 программ эмиссии облигаций, 

однако ни одна из них не имеет рей-
тинга. При этом агентствами рейтин-
гуются лишь отдельные выпуски: 
«Эксперт РА» — 58 облигационных 
займов, АКРА — 90 займов.

Тем не менее решения этой про-
блемы существуют, говорят специа-
листы рейтинговой отрасли. Однако 
подходы могут различаться. Так, в 
«Эксперте РА» предлагают не рейтин-
говать программы, а использовать 
так называемые предварительные 
рейтинги для отдельных выпусков. 
«Мы готовы оперативно присваивать 
выпускам предварительные рейтин-
ги, основанные на базе рейтинга 

эмитента. Финальный же рейтинг бу-
маге будет присвоен в день размеще-
ния»,— говорит гендиректор рейтин-
гового агентства «Эксперт РА» Сергей 
Тищенко. В АКРА полагают, что про-
граммы рейтинговать можно, однако 
необходима жесткая стандартизация 
условий, на которых они выпускают-
ся. Так, к единообразию должны быть 
приведены виды ценных бумаг, до-
пустимых к выпуску в рамках про-
граммы, информация по наличию 
обеспечения и минимальной степе-
ни обеспеченности, максимальный 
срок погашения обязательств, графи-
ки купонных выплат, наличие оферт 
и условия предъявления бумаг к 
оферте, информация о целевом ис-
пользовании для всех ценных бумаг, 
выпускаемых в рамках программы, 
и т. д. «Мы ожидаем, что на рынке бу-
дет больше стандартизированных 
выпусков для упрощения получения 
на них рейтингов, но текущие про-
граммы с максимально вариативны-
ми условиями обязательно останут-
ся»,— подчеркнула гендиректор 
АКРА Екатерина Трофимова.

В Банке России изучают оба пред-
ложения и обсуждают их с эмитента-
ми, сообщили в пресс-службе регуля-
тора. «После финализации этой рабо-
ты Московская биржа планирует раз-
работать типовой шаблон програм-
мы для подготовки эмиссионной до-
кументации»,— подчеркнули в ЦБ.

Мария Сарычева

Рейтинги по полной программе
ЦБ рассматривает новые способы оценки облигаций

Просто покупать банк  
на Урале или в Сибири 

только для того,  
чтобы купить банк,—  

это нам неинтересно…  
ВТБ может быть 

заинтересован в покупке 
такого банка,  

у которого наработана 
хорошая клиентская база

— Герберт Моос,
зампред правления ВТБ, 24 октября

Ц И Т А Т А

159 программ  
эмиссии облигаций
зарегистрировано в настоящее время 
на Московской бирже
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как стало известно 
”
Ъ“, спор в от-

ношении поставок НЛМК транс-
форматорной стали в Казахстан 
и Белоруссию вышел на межпра-
вительственный уровень. Евра-
зийская экономическая комис-
сия (ЕЭК) обвинила НЛМК в нару-
шении конкуренции на рынке 
ЕАЭС, но за ком панию вступился 
первый вице-премьер РФ Игорь 
Шувалов, потребовавший отме-
ны решения. Реакции ЕЭК не по-
следовало, и, чтобы отменить ре-
шение, придется инициировать 
обра щение уже на уровне премь-
ера Дмитрия Медведева.

2 ноября должно вступить в силу 
решение ЕЭК о штрафе 217 млн руб. 
для ПАО НЛМК и его дочернего ООО 
«ВИЗ-Сталь» за нарушение конкурен-
ции при продажах трансформатор-
ной стали в Казахстан и Белоруссию с 

января 2015 по июль 2016 года. ЕЭК 
сочла, что НЛМК как монополист на 
этом рынке применяла при экспорте 
в эти страны ежемесячно устанавли-
ваемый «дискриминирующий» коэф-
фициент макроэкономического ри-
ска, размер которого мог достигать 
23% от базовой цены. НЛМК также 
предписали «не применять дискри-
минирующие действия в отношении 
покупателей ЕАЭС».

В НЛМК еще в конце сентября за-
являли, что не согласны с решением 
комиссии, считают его необоснован-
ным и будут оспаривать в суде ЕАЭС. 
Пока иск не подан, но, как выяснил 

”
Ъ“, за компанию вступился первый 

вице-премьер РФ Игорь Шувалов. 
Как следует из документов ЕАЭС, 17 
октября он как член Совета ЕЭК (фор-
мируется из первых вице-премьеров 
стран) обратился в комиссию с заяв-
лением об отмене решения в отно-
шении НЛМК и «ВИЗ-Стали». Мотива-
ции чиновника не приводится, его 
представитель и в НЛМК отказались 
от комментариев. Но источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ходом процесса, говорит, 
что Совет ЕЭК после поступления та-
ких заявлений принимает решение 
в течение десяти дней — в случае с 
обращением Игоря Шувалова срок 
истек 27 октября.

В ЕЭК сказали 
”
Ъ“, что включение 

вопроса об отмене решения в повест-
ку ближайшего заседания Совета ЕЭК 
или о созыве внеочередного заседа-
ния — в компетенции председателя 
совета, первого вице-премьера Кир-
гизии Толкунбека Абдыгулова, но по-
ка ответа от него нет. Если заседаний 
по вопросу не будет до 2 ноября, то ре-

шение ЕЭК вступит в силу, заявили в 
комиссии. Там добавили: тема может 
обсуждаться на уровне межправи-
тельственного совета (возглавляют 
премьер-министры) или Высшего 
экономического евразийского совета 
(возглавляют главы государств). Но, 
отмечают в ЕЭК, чтобы решение было 
пересмотрено, в комиссию должно 
поступить письмо премьера с предло-
жением отсрочить вступление реше-
ния в силу до рассмотрения вопроса 
на межправительственном совете. 
Получить комментарий пресс-секре-
таря Дмитрия Медведева вчера не уда-
лось. Случаи, когда решения ЕЭК 
оспариваются на уровне вице-премь-
еров и выше, крайне редки, добавля-
ют в комиссии: за последние шесть 
лет их было меньше десяти, а в 2017 
году этот первый (привести примеры 
в ЕЭК затруднились).

В 2016 году НЛМК продала 245 тыс. 
тонн трансформаторной стали на 
$385 млн, за девять месяцев 2017 года 
— 187 тыс. тонн. В России продается 
лишь пятая часть, говорит источник 

”
Ъ“ в отрасли, добавляя, что поставки 

в Казахстан — 5–6 тыс. тонн в год, в 
Белоруссию — 10–15 тыс. тонн в год. В 
НЛМК заявили, что конкурируют в 
ЕАЭС с «ведущими производителя-
ми» из КНР, Кореи, Германии, Поль-
ши и цены компании «существенно 
ниже». В Казахстан (расследование 
ЕЭК началось с подачи казахстанско-
го АО КТЗ) НЛМК поставляет транс-
форматорную сталь «по ценам, кото-
рые обусловлены нестабильностью 
рынка, нерегулярностью закупок, 
низким уровнем платежной дисци-
плины и иными факторами, которые 
изложены комиссии, но проигнори-
рованы». В России цены на эту сталь 
ниже из-за предписания ФАС, кото-
рое ограничивает возможности ин-
дексации, объясняют в компании. «В 
ЕАЭС таких ограничений не сущест-
вует, что делает выводы о дискрими-
нации бессмысленными, поскольку 
регулирование различается, соответ-
ственно отсутствует единая база для 
сравнения»,— считают в НЛМК.

Маржа НЛМК на трансформатор-
ной стали — как средняя по группе 
(25% по EBITDA) или выше, полагает 
Андрей Лобазов из «Атона». До второй 
половины 2000-х годов, когда Китай 
нарастил выпуск трансформаторной 
стали, маржа НЛМК на ней была до 
80%, сейчас — свыше 30%, но сегмент 
стоит борьбы, отмечает Олег Петро-
павловский из БКС.

Анатолий Джумайло

Игорь Шувалов  
поддержал НЛМК
в споре с Евразийской  
экономической комиссиейКрупные железнодорожные 

операторы выступили против 
инициативы Минпромторга 
ввести повышенные тарифы 
на инфраструктуру и локомоти-
вы для типовых (неинноваци-
онных) вагонов. Систему таких 
«штрафов» предлагалось разра-
ботать в 2018 году, чтобы ком-
пенсировать якобы большее 
воздействие старых моделей 
на состояние путей. По мнению 
экспертов, оба типа вагонов 
влияют на пути в равной степе-
ни и, как отмечают участники 
рынка, тарифные меры лишь 
усилят рост цен на инноваци-
онные вагоны.

Операторы продолжают проте-
стовать против введения повышен-
ных тарифов для обычных вагонов (с 
нагрузкой ниже 25 тонн на ось). Как 
выяснил 

”
Ъ“, и Первая грузовая ком-

пания (ПГК) Владимира Лисина, и 
Федеральная грузовая компания 
(ФГК) ОАО РЖД заявили о неоправ-
данности такой меры.

• Речь идет о попытке дестимули
ровать использование типовых ваго
нов, такой пункт внесен в принятую 
в августе стратегию транспортного 
машиностроения РФ (см. 

”
Ъ“ от 18 ав

густа). В 2018 году ведомства должны 
сформировать предложения по по
вышению тарифов на услуги инфра
структуры и локомотивную тягу 
для вагонов старых конструкций, 
так как при их использовании амор
тизация путей и локомотивов выше.

Как следует из имеющегося у 
”
Ъ“ 

октябрьского письма ФГК в Совет 
операторов железнодорожного тран-
спорта (СОЖТ), компания поддержи-
вает ранее высказанную позицию 
ПГК в части нецелесообразности ро-
ста тарифов. Парк вагонов с нагруз-
кой 23,5 тонн на ось, говорится в 
письме, имеет «необходимые разре-
шения, в том числе сертификаты со-
ответствия». Также уточняется, что 
при сертификации проводятся и хо-
довые динамические испытания по 
воздействию на путь. Вагоны «соот-
ветствуют нормам допускаемого воз-
действия на железнодорожный путь, 
и к ним не может применяться повы-
шающий уровень тарифов», заклю-
чает ФГК. В ПГК отмечают: результа-

ты испытаний полувагонов с нагруз-
кой 27 тонн на ось (инновационные) 
свидетельствуют, что они «не только 
не имеют преимуществ перед ваго-
нами с нагрузкой 23,5 тонн на ось по 
воздействию на пути, но и повыша-
ют нагрузку на них, что приводит к 
росту расходов». При доле вагонов с 
повышенной нагрузкой в 10–12% за-
траты на содержание пути возраста-
ют на 20%, отмечает ПГК.

В Минпромторге лишь заявили, 
что обсуждаемый рост тарифов 
«включен в план мероприятий — в 
том числе для развития тяжеловес-
ного движения». В ОАО РЖД счита-
ют: дифференциация тарифов по 
конструкции вагона «требует изуче-
ния и экономического обоснова-
ния». Для повышения эффективно-
сти перевозок ОАО РЖД ведет работу 
по развитию тяжеловесного движе-
ния, первый ее этап (разработка и 
широкое применение вагонов с на-
грузкой 25 тонн на ось) «можно счи-
тать состоявшимся», тестируются и 
вагоны с нагрузкой 27 тонн на ось.

У типовых и инновационных ва-
гонов воздействие на пути одинако-
во, уверен глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров, но инновагоны 
повышают пропускную способность. 
Переход от скидок на инновагоны к 
надбавкам для обычных вызывает 
вопросы, говорит эксперт: по некото-
рым видам вагонов рост осевой на-
грузки существенно поднимает эф-
фективность, по другим (фитинго-
вым платформам, нефтецистернам) 

прирост меньше. «Лобовое решение 
возобновит ускоренное обновление 
подвижного состава, который в РФ и 
так практически самый молодой»,— 
отмечает Михаил Бурмистров, добав-
ляя, что это обсуждается при дефици-
те ряда типов вагонов.

Как отмечает господин Бурми-
стров, заводы, выпускающие тележ-
ки для инновагонов, загружены — и 
для стимулирования вагонострое-
ния целесообразнее сохранить суб-
сидирование покупателей иннова-
гонов и увеличить поддержку экс-
порта. Источник 

”
Ъ“ отмечает, что 

повышение тарифов смотрится осо-
бенно своеобразно в контексте но-
вых санкций в отношении Уралва-
гонзавода (УВЗ). Это будет поддержи-
вать высокие цены на инновагоны, 
которые не опускает и ОВК Алексан-
дра Несиса, уверен он, и с учетом ог-
раничения круга лицензиатов УВЗ 
(см. 

”
Ъ“ от 17 октября), цена иннова-

гонов продолжит рост.
В УВЗ «полностью поддерживают» 

повышение тарифов и считают, что 
вагоны с нагрузкой до 25 тонн на ось 
действительно неэффективны, их 
низкая надежность приводит к задер-
жкам, а инфраструктура быстрее раз-
рушается. «Стимулирование иннова-
ционных технологий» может заклю-
чаться и в «ограничении неэффектив-
ных технологий», говорят в УВЗ, пояс-
няя, что тарифные меры — самые 
действенные.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

Ретромодели станут дороже
Операторам грозят повышенными тарифами на старые типы вагонов

Борьба Минфина с контрафактным дизто-
пливом с помощью расширения понятия 
средних дистиллятов, подпадающих под 
акциз, может стать большой проблемой 
для независимых НПЗ, считают в «Ассонеф-
ти». По мнению главы ассоциации Елены 
Корзун, обложение дистиллятов акцизом 
заставит предприятия сельского хозяйства, 
горной промышленности и энергетики пе-
реплачивать за топливо и приведет к росту 
цен. По мнению аналитиков, принятие 
 поправок скорее приведет к уходу с рынка 
дешевых заменителей дизтоплива.

Попытки Минфина расширить налогообложе-
ние средних дистиллятов встретили сопротивле-
ние со стороны малых нефтяных компаний. По 
данным 

”
Ъ“, глава ассоциации «Ассонефть» Елена 

Корзун написала письмо в государственно-право-
вое управление президента РФ и в комитет по 
бюджету и налогам Госдумы с предложением из-
менить формулировки подготовленных Минфи-
ном поправок к Налоговому кодексу. С аналогич-
ным письмом обратился к главе Минэнерго Алек-
сандру Новаку зампред комитета ТПП РФ по энер-
гостратегии и развитию ТЭК Геннадий Шмаль.

Поправки стали очередным этапом борьбы 
Минфина с этими нефтепродуктами под различ-
ными названиями (дистилляты газового конден-
сата, судовое маловязкое топливо, печное топли-
во, керосино-газойлевая фракция и т. д.). Они 
формально не подпадают под технические харак-
теристики дизтоплива и поэтому не облагаются 

акцизом, но фактически используются как деше-
вый аналог дизеля. В 2013 году Минфин уже рас-
ширял определение средних дистиллятов, убрав 
из него любые названия,— теперь нефтепродукт 
признается средним дистиллятом, если 90% его 
состава перегоняется при температуре 215–360 
градусов. Но, как писал Reuters, производители 
нашли лазейку, заявляя в техпаспортах, что толь-
ко 89% их продукта перегоняется при таких тем-
пературах. Теперь Минфин хочет провести в за-
кон максимально широкую формулировку — 
жидкое агрегатное состояние при температуре 20 
градусов и плотности не более 0,93 кг на литр. По-
скольку под это определение подпадают самые 
различные вещества, сформулирован и перечень 
«исключений» (в том числе нефтепродукты с со-
держанием ароматических углеводородов не ме-
нее 30%). Минфин надеется тем самым решить 
проблему серого рынка объемом 4 млн тонн, об-
ложение которого акцизами может принести 
бюджету 30–35 млрд руб.

В своем письме госпожа Корзун настаивает, что 
потребителями средних дистиллятов являются 
не столько автомобилисты, сколько горная про-
мышленность, сельское хозяйство и котельные. 
Им нет смысла покупать дизтопливо «Евро-5», тог-
да как логика Минфина вынуждает их к этому и 
приведет к росту цен, считает она. «Принятие за-
кона приведет к невозможности реализации про-
дукции и остановке действующих (небольших.— 

”
Ъ“) НПЗ, к потере рабочих мест в отдаленных ре-

гионах страны и лишит существенных налоговых 

отчислений в бюджеты всех уровней в преддве-
рии выборов 2018 года»,— отмечает глава «Ассо-
нефти». Причем, считает она, рынок сбыта потеря-
ют независимые малые и средние нефтегазодо-
бывающие компании, которые поставляют на пе-
реработку до 85% добываемой ими нефти, при 
этом 40% идет на независимые НПЗ. Елена Корзун 
предлагает оставить действующую норму Налого-
вого кодекса без изменений. Геннадий Шмаль же 
предлагает сделать исключение в обложении ак-
цизами для нефтепродуктов, которые идут на 
нужды сельского хозяйства.

По мнению собеседника 
”
Ъ“ на рынке, бенефи-

циарами предложенных Минфином поправок 
станут крупные нефтяные компании, поскольку 
их продукция в основном подпадает под исклю-
чения. Источник 

”
Ъ“ считает это «нерыночной 

конкуренцией с использованием администра-
тивного ресурса». В нефтекомпаниях на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

«На больших НПЗ есть фракции, которые, со-
гласно предлагаемым Минфином поправкам, 
подпадут под исключения, но в них будет низкое 
цетановое число за счет большого содержания 
ароматики, и поэтому они не смогут применяться 
в автомобильных двигателях и быть конкурентом 
дизтопливу»,— говорит Михаил Турукалов из 
«Аналитики товарных рынков». По его мнению, 
это приведет к уходу с серого рынка (его он оцени-
вает в 10 млн тонн) большей части товара, что 
«очень полезно с экологической точки зрения».

Ольга Мордюшенко, Юрий Барсуков

Малые нефтяники вступились за дистилляты
Акцизы угрожают независимым НПЗ

июль июль июль июль июль август сентябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрь сентябрь августавгуставгуставгуст

● 31,142

35,0

36,6

38,2

39,8

41,4

43,0тыс. руб. / тонна ● 41,102

0,00%          
40,0

44,6

49,2

53,8

58,4

63,0$ / баррель    ● 59,96

0,37%
4,00 5,20

4,00

4,24

4,48

4,72

4,96

5,20тыс. пунктов ● 5,033

0,06%
1,40

1,54

1,68

1,82

1,96

2,10тыс. пунктов

0,02%
4,20

4,56

4,92

5,28

5,64

6,00

0,59%

● 1,943тыс. пунктов ● 5,676

35,0 43,0 40,0 63,0 4,2 6,0 1,4 2,1

Массовое производство 
инновационного вагона 
налажено, но при этом 
рынок имеет свойство 

насыщения
— Александр Потапов,

гендиректор Уралвагонзавода,  
в интервью 

”
Ъ“ 7 июля

Ц И Т А Т А

1536 евро за тонну трансформа-
торной стали составляет минимальная 
цена для НЛМК при поставке в ЕС,  
иначе компании грозит пошлина в 21,6% 
от разницы между минимальной ценой 
и ценой продаж
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Основной владелец автомобиль-
ной компании «Соллерс» Вадим 
Швецов планирует участвовать 
в распределении инвестквот на 
добычу минтая и сельди. С этой 
целью бизнесмен начал на Даль-
нем Востоке проект по строи-
тельству рыболовного судна. 
В будущем траулер и квоты могут 
быть проданы компании, нужда-
ющейся в обновлении флота.

Принадлежащее гендиректору и 
главному владельцу «Соллерса» Вади-
му Швецову ООО «Пасифик лоджи-
стик» 12 октября учредило во Влади-
востоке ООО «Пасифик фиш поинт» 
(ПФП), следует из данных ЕГРЮЛ. Ос-
новным видом деятельности ПФП 
указано морское рыболовство. Новая 
компания примет участие в распреде-
лении квот на вылов минтая и сельди 
под проект рыбодобывающего судна, 
рассказал 

”
Ъ“ близкий к ней источ-

ник. О подобных планах ПФП слышал 
также собеседник 

”
Ъ“ в рыбной отра-

сли. Размер траулера, который соби-
рается строить ПФП, и место строи-
тельства он не назвал. Связаться с го-
сподином Швецовым не удалось, в 
«Соллерсе» не ответили на запрос 

”
Ъ“.

«Для того чтобы проект был эконо-
мически целесообразен для Дальне-
го Востока, ПФП необходимо постро-
ить траулер длиной не менее 90 м, 
что позволит претендовать на полу-
чение квоты на вылов более 20 тыс. 
тонн минтая и сельди. Предусмо-
тренные для региона проекты судов 
меньшей длины могут получить 
только квоты на вылов менее 1 тыс. 
тонн»,— говорит управляющий ГК 

«Доброфлот» Александр Ефремов. 
Один из участников рынка оценива-
ет затраты на строительство траулера 
длиной 90 м в $70–100 млн, стои-
мость инвестквот на 20 тыс. тонн 
минтая и сельди — около $35 млн. 

Господин Ефремов сомневается в 
успехе планов ПФП. По его мнению, 
из-за отсутствия у российских верфей 
опыта реализации подобных проек-
тов большая часть сложных работ по 
строительству крупнотоннажных ры-
боловных судов должна быть выпол-
нена за границей. «Этот опыт коопера-
ции имеют только несколько верфей в 
западной части России, которые уже 
заняты заказами рыбаков Северо-За-
падного бассейна»,— отмечает он. 

• «Соллерс» производит российские 
внедорожники УАЗ и корейские 
SsangYong. Компания также участву-
ет в совместном предприятии Ford 
Sollers, которое отвечает за выпуск 
автомобилей Ford в России, и произво-
дит автомобили Mazda CX5 
и Mazda 6 в рамках СП Mazda Sollers 
во Владивостоке. Выручка Sollers 
в 2016 году — 35,6 млрд руб., капита-
лизация «Соллерса» на Московской 
бирже вчера составила 20,9 млрд руб. 

• По данным Росрыболовства 
на 25 октября, с начала 2017 года 
в России выловлено 4 млн тонн ры-
бы, что на 1,6% больше уровня анало-
гичного периода 2016 года, включая 
1,54 млн тонн минтая.
Близкий к ПФП источник утвер-

ждает, что заниматься промыслом са-
мостоятельно ПФП не собирается: по-
сле постройки траулера и получения 
квот компанию планируется продать 

крупному рыбодобытчику. Менеджер 
одной из рыбодобывающих компа-
ний полагает, что в перспективе ПФП 
может купить участник рынка, заин-
тересованный в обновлении или рас-
ширении своего флота. «Квоты в дан-
ном случае можно рассматривать как 
бонус к траулеру, так как из-за сравни-
тельно небольшого объема самостоя-
тельного интереса они не представля-
ют»,— добавляет он. Руководитель 
Информационного агентства по ры-
боловству Александр Савельев счита-
ет, что траулер ПФП вряд ли будет кон-
курентоспособен по сравнению с су-
дами, построенными в Китае или Тур-
ции. «Купить там подержанный трау-
лер или заказать строительство ново-
го рыбодобытчик сможет в два раза 
дешевле и в три раза быстрее, чем в 
России»,— говорит он.

Сегодня крупнейший проект по 
строительству судов под инвесткво-
ты реализует Русская рыбопромыш-
ленная компания (РРПК) Максима 
Воробьева и Глеба Франка. На прош-
лой неделе она заключила контракт 
на постройку шести супертраулеров 
длиной более 108 м с Адмиралтей-
скими верфями, входящими в Объе-
диненную судостроительную корпо-
рацию. Стоимость строительства — 
более 37 млрд руб. В РРПК рассчиты-
вают, что участие в программе позво-
лит ей увеличить объем квот на 150–
200 тыс. тонн (по данным Forbes, объ-
ем квот компании на 2017 год состав-
лял 342 тыс. тонн). 

В Росрыболовстве вчера не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

Анатолий Костырев

«Соллерс» въедет в океан
Вадим Швецов может получить квоты на вылов рыбы

Издательство бизнес-литературы 
«Альпина» полностью выкупило 
компанию Alpina Digital, работа-
ющую в сегменте корпоратив-
ных электронных библиотек. 
До сих пор проект развивался 
в партнерстве с разработчиком 
Redmadrobot, который уже  
не видит в нем перспективы 
кратного роста доходов. При 
этом возврат инвестиций Red- 
madrobot в основанный в 2013 
году бизнес превысил 600%.

 «Альпина» увеличила свою долю в 
ООО «Альпина Диджитал» до 100%, 
рассказали 

”
Ъ“ в издательстве. Ранее 

45% компании принадлежали разра-
ботчику мобильных приложений 
Redmadrobot, еще 10% были у генди-
ректора Alpina Digital Александра 
Негруцы. Сделка подтверждается дан-
ными Kartoteka.ru.

• Alpina Digital была основана в 2013 
году как совместное предприятие 
«Альпины» и Redmadrobot. Основное 
направление компании — создание 
электронных корпоративных библи-
отек. Она также продает и дистри-
бутирует электронный контент 
и разрабатывает мобильные прило-
жения с подборками электронных 
книг. По собственным данным, 
у Alpina Digital более 1 млн читате-

лей в b2b-сегменте, ее библиотечной 
платформой пользуются McDonald’s, 
Johnson & Johnson, «Лаборатория Кас-
перского», Альфа-банк и др.
У «Альпины» и у Redmadrobot было 

разное видение развития проекта, по-
ясняет гендиректор «Альпины» Алек-
сей Ильин. «Мы ориентированы на 
то, чтобы проект активно развивался 
и в обозримой перспективе стал та-
ким же востребованным и популяр-
ным для бизнеса как, например, сис-
тема 

”
Гарант“ в своей области. Для это-

го необходимо увеличить скорость 
разработки программной части, по-
купать права на контент сторонних 
производителей. Соответственно, 
нужны дополнительные инвестиции. 
Redmadrobot были сторонниками по-
степенного роста и ориентированы 
на дивиденды»,¾ объясняет он. По сло-
вам господина Ильина, с учетом сум-
мы сделки и выплаченных ранее ди-
видендов вложения Redmadrobot оку-
пились многократно.

В Redmadrobot подтверждают, что 
возврат инвестиций составил более 
600%. Изначально для компании это 
был инвестиционный проект, гово-
рит гендиректор Redmadrobot Алек-
сей Макин. Alpina Digital начала при-
носить прибыль уже через два года, 
но сейчас кратного роста бизнеса про-

ект уже не даст, полагает он. Сейчас 
компания по-прежнему прибыльна, 
говорят в Alpina Digital. По данным 
Kartoteka.ru, ее выручка в 2016 году 
составила 63,1 млн руб., чистая при-
быль — 10,4 млн.

С каждым годом у компаний рас-
тет потребность в обучении сотруд-
ников, требования к эффективности 
постоянно растут, указывает Алек-
сей Ильин. При этом до сих пор об-
учением сотрудников занимались 
только крупные компании, но в 
«Альпине» планируют создать вер-
сию «Электронной деловой библио-
теки» для малого и среднего бизнеса. 
Кроме того, в Alpina Digital появятся 
видео лекций и курсов дистанцион-
ного обучения.

Рынок дополнительного профес-
сионального образования, по раз-
ным оценкам, достигает 100 млрд 
руб. в год, из которых большая часть 
приходится на сегмент корпоратив-
ных клиентов, отмечает представи-
тель МТС Дмитрий Солодовников. 
Оператор также решил выйти в сег-
мент корпоративного обучения, в ко-
тором видит большие перспективы: 
компания планирует получить ли-
цензию и формировать курсы для 
компаний-клиентов.

Елизавета Макарова

Рынок торговой недвижимости 
российских регионов достиг 
дна: по итогам года объем ввода 
качественных проектов на нем 
может сократиться вдвое. Это 
станет самым низким значени-
ем как минимум за десять лет. 
Интерес к строительству торго-
вых центров (ТЦ) инвесторы те-
ряют из-за сохраняющегося 
низкого уровня покупатель-
ской способности россиян.

В 2017 году в регионах России за-
планировано к вводу 552 тыс. кв. м 
торговых площадей, что является 
минимальным показателем за по-
следние десять лет, говорится в ис-
следовании компании «Магазин ма-
газинов». По ее расчетам, в сравне-
нии с прошлым годом, когда в реги-
онах было введено 1,05 млн кв. м тор-
говых площадей, в этом году их объ-
ем сократился почти в два раза. Мак-
симальный рост предложения в ре-
гионах был отмечен в 2014 году — 
тогда на рынок было выведено 
1,88 млн кв. м торговой недвижимо-
сти. Ввод новых объектов по итогам 
третьего квартала также достиг само-
го нижнего значения: за этот период 
появились лишь два новых торго-
вых центра совокупной площадью 
59 тыс. кв. м, в аналогичном периоде 
прошлого года этот показатель был в 
три раза выше — 177 тыс. кв. м.

Руководитель отдела исследова-
ний и консалтинга «Магазина мага-
зинов» Андрей Васюткин объясняет 
низкий ввод ТЦ в регионах последст-
вием кризисных 2015 и 2016 годов, 

когда сокращалась покупательская 
способность населения. По его сло-
вам, в эти годы многие девелоперы 
решили отказаться от новых проек-
тов. Похожие оценки у управляюще-
го партнера Colliers International Ни-
колая Казанского: по итогам года он 
прогнозирует суммарный объем 
ввода торговых центров в России на 
уровне 650–700 тыс. кв. м. «Это са-
мый низкий объем с 2003 года, когда 
рынок профессиональной торговой 
недвижимости в России только на-
чинал свое развитие»,— замечает 
эксперт. Он не ожидает массового 
возобновления строительства замо-
роженных ранее объектов в ближай-
шее время. В CBRE в начале года про-
гнозировали ввод в регионах 
586 тыс. кв. м, что на 32% ниже анало-
гичного показателя 2016 года. При 
этом консультанты компании отме-
чают постепенное восстановление 
регионального рынка: начинают по-
являться проекты, ввод которых за-
планирован на 2019–2020 годы.

В Москве также отмечается паде-
ние темпов строительства торговой 
недвижимости. По расчетам «Мага-
зина магазинов», за год в столице бу-
дет введено 244 тыс. кв. м арендо-
пригодных площадей. Это в два раза 
меньше аналогичного показателя 
2016 года — 497 тыс. кв. м. Похожие 
прогнозы ранее давали консультан-
ты JLL, указывая, что общий объем 
ввода торговой недвижимости в 
2017 году в Москве составит около 
200 тыс. кв. м, сократившись на 62% 
и став рекордно низким за послед-

ние четыре года. При этом уже в 2018 
году аналитики ждут восстановле-
ния объемов ввода. В CBRE считают: 
он может достичь 237 тыс. кв. м. По 
прогнозам консультантов компа-
нии, в ближайшие пять лет в Москве 
будут введены последние крупные 
ТЦ в составе ТПУ, после чего акцент 
сместится в сторону небольших про-
ектов «у дома» площадью около 
20 тыс. кв. м, действующих в составе 
многофункциональных центров.

Серьезное падение объемов вво-
да торговой недвижимости проис-
ходит из-за сокращения активности 
девелоперов в крупных городах. В 
«Магазине магазинов» подсчитали: 
за год доля городов с населением 
менее 300 тыс. человек в общей 
структуре нового предложения вы-
росла с 9% до 20%, у городов-милли-
онников она, напротив, сократи-
лась с 25% до 14%. В Санкт-Петербур-
ге, на который в 2016 году приходи-
лось 5% от общего объема ввода тор-
говой недвижимости, в этом году не 
будет открыто ни одного нового ка-
чественного объекта. Доля Москвы 
практически не меняется уже три 
года: в 2015 году на город приходи-
лось 22% новых торговых площа-
дей, в 2016 и 2017 годах — по 29%.

В CBRE отмечают, что из заплани-
рованных к вводу в этом году проек-
тов только четыре реализуются в го-
родах-миллионниках — остальные 
сосредоточены в населенных пун-
ктах с низкой обеспеченностью тор-
говыми площадями.

Александра Мерцалова

Redmadrobot  
выписался из библиотеки
«Альпина» выкупила у партнера долю в Alpina Digital

В регионах не торгуется
Ввод ТЦ в этом году там станет рекордно низким

Агентство ипотечного жилищ-
ного кредитования (АИЖК) ут-
вердило стоимость выкупа офи-
сов в башне «IQ Квартал» в дело-
вом центре «Москва-Сити», куда 
переедут сотрудники трех мини-
стерств. Собственник объекта — 
компания «Галс Девелопмент», 
входящая в группу ВТБ,— может 
получить 24,9 млрд руб., что ни-
же рыночной цены.

АИЖК определило цену выкупа 
площадей в небоскребе «IQ квартал» 
в ММДЦ «Москва-Сити». АИЖК про-
ведет сделку как закупку у единого 
поставщика за 24,9 млрд руб., следу-
ет из обновлений тендерной доку-
ментации на сайте госзакупок. При-
обретение планируется на основа-
нии договора купли-продажи буду-
щей вещи. Предмет договора — не-
жилые помещения площадью 
74,6 тыс. кв. м и 327 машино-мест об-
щей площадью 4,6 тыс. кв. м. Сделка 
будет профинансирована как за счет 
собственных средств агентства, так 
и привлеченных. Такой механизм 
приобретения недвижимости утвер-
жден наблюдательным советом 
АИЖК. Ранее сообщалось, что для 
этой цели агентство может выпу-
стить облигации на 35 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 24 августа). Вчера в АИЖК от 

комментариев отказались.
«IQ Квартал» строится на участке 

№11 делового центра «Москва-Сити» 

«Галс Девелопмент», подконтроль-
ной группе ВТБ. Общая площадь мно-
гофункционального комплекса, в со-
ставе которого офисы и апартамен-
ты, составит 228 тыс. кв. м. Девелопер 
рассчитывает закончить работы к 
концу 2017 года. Комментировать 
предстоящую продажу в «Галс Деве-
лопмент» отказались. Один из аген-
тов по продаже площадей в ММДЦ 
ранее рассказывал 

”
Ъ“, что сделки в 

этом районе проходят по цене 330–
350 тыс. руб. за 1 кв. м, что при объе-
ме, который планирует выкупить 
АИЖК, достигает 26 млрд руб. Об-
щий объем расходов на переезд (с 
учетом покупки офисов) оценивался 
в 35 млрд руб. с учетом дисконта.

В офисы, выкупленные АИЖК, 
планируют переехать чиновники 
Минэкономики, Минпромторга и 
Минкомсвязи (см. 

”
Ъ“ от 16 июля). Об-

щая численность сотрудников ве-
домств, по данным Росстата за 2016 
год, составляла 2,2 тыс. человек плюс 
4 тыс. в подведомственных структу-
рах. Переселить чиновников в «Мо-
сква-Сити» поручил премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев в июне 
2017 года. Новые площади понадоби-
лись в связи с неэффективным ис-
пользованием старой недвижимости: 
переезд в современный офис помо-
жет сэкономить на коммунальных 
услугах 1 млрд руб. ежегодно. Мин-
экономики, Минпромторг и Минком-

связи станут пионерами переезда: 
если проект окажется удачным, то в 
деловой центр «Москва-Сити» могут 
перебраться и другие министерства.

Расходы на переезд и покупку но-
вых офисов планируется возместить, 
продав существующую недвижи-
мость министерств: на их балансе 
сейчас находится в совокупности 
182,8 тыс. кв. м в центре Москвы, 
включая район Красной Пресни, Ов-
чинниковскую набережную, Китай-
городский проезд, 1-ю Брестскую, 1-ю 
Тверскую-Ямскую и Мясницкую ули-
цы. Все здания ранее были оценены в 
15,5–19 млрд руб. После редевелоп-
мента под офисы или жилье их стои-
мость может превысить 36 млрд руб.

В этом году доля госструктур в 
объеме сделок на офисном рынке 
Москвы более чем в пять раз мень-
ше, чем по итогам 2016 года, оцени-
вает директор отдела офисных поме-
щений CBRE Елена Денисова. По ее 
словам, в объеме сделок, закрытых 
за три квартала этого года, 7% прихо-
дится на госструктуры, в прошлом 
году — 40%. Это связано с общим па-
дением объема покупательской ак-
тивности в сегменте коммерческой 
недвижимости, считает госпожа Де-
нисова. До кризиса, в первом-треть-
ем квартале 2013 года, на долю гос-
структур пришлось 11% покупок. 

Екатерина Геращенко,  
Халиль Аминов

Министерства поднимутся на IQ
АИЖК оценило офисы в башне «Москвы-Сити»



культура В прокат выходит фильм Эдуарда Делюка  
«Дикарь» — кинобиография Поля Гогена  
с Венсаном Касселем в главной роли

11Коммерсантъ   l   Вторник 31 октября 2017 №203   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

На сцене пражского Нацио-
нального театра главная балет-
ная труппа Чехии представи-
ла премьеру трех одноактных 
балетов разных хореографов, 
объединенную общим назва-
нием «Timeless». Рассказывает 
 Татьяна Кузнецова.

 Вглавной балетной труппе Че-
хии всего 73 человека, причем жен-
ского кордебалета (по числу которо-
го и измеряются возможности ком-
пании) два десятка. Это означает, 
что большие классические спекта-
кли чехам не потянуть (хотя в репер-
туаре и числится «Баядерка», требу-
ющая по крайней мере 32 женские 
«тени»). Этой осенью местного хоре-
ографа Петра Зуску на посту худру-

ка сменил поляк Филип Баранке-
вич, сделавший карьеру в респекта-
бельном и продвинутом Штутгарте 
и обросший международными свя-
зями. Первой премьерой сезона ста-
ла программа «Timeless», выстроен-

ная так, как принято во всех серьез-
ных труппах: бесспорный классиче-
ский шедевр (в данном случае «Сере-
нада» Джорджа Баланчина), мировая 
премьера («Separate Knots» израиль-
тянина Эмануэля Гата) и не затрепан-

ное мировое наследие (здесь — «Вес-
на священная» Глена Тетли).

Прекрасная «Серенада», постав-
ленная Баланчиным в 1934 году на 
одноименную музыку Чайковско-
го для своих первых американских 

учениц, до сих пор серьезный экза-
мен для любой труппы (в ноябре, на-
пример, его будет сдавать москов-
ский Музтеатр Станиславского). На 
отличные оценки чешские артист-
ки не претендовали: не та выучка. 
18 девушек едва успевали занять по-
ложенные места в стремительно ме-
няющемся рисунке танца — тут уж 
не до вытянутых стоп и единообра-
зия рук. Лидирующие позиции те-
атр поручил японкам. Кастинг сом-
нительный — как если бы роль ли-
рической героини отдали какой-ни-
будь тарантиновской Черной Мам-
бе. Ая Ватанабэ и Михо Огимото яви-
ли бесподъемные стопы, несгибае-
мую твердость тел и железные руки. 
На их фоне молдаванка Алина Нану, 
которой поручили третью, прыжко-
вую партию, выглядела чистой силь-
фидой — легкой, оживленной и гра-
циозной, хотя и сутуловатой.

Под громким названием «миро-
вая премьера» скрывался 12-минут-
ный номер Эмануэля Гата, любим-
ца французских фестивалей, при-
общившегося к танцам после служ-
бы в израильской армии. К 48 годам 
его брутальный напор поиссяк вме-
сте с фантазией: теперь он все чаще 
пользуется импровизациями тан-
цовщиков. Его дуэт «Separate Knots», 
поставленный на музыку Шопена, 
могут исполнять как разнополые, 
так и однополые артисты (в первом 

составе оказались Морган Лану и Фе-
дерико Иеволи). Типичные для Гата 
растяжки, жесты уличных регули-
ровщиков, взаимные захваты тор-
сов, перекаты по полу и пронзитель-
ные взгляды в упор сильно потуск-
нели на театральной сцене. Этим ле-
том подобные гендерные схватки 
смотрелись значительно эффектнее 
в фестивальном Монпелье, приспо-
собившем под дуэты Гата свои пло-
щади и магазины.

Энергетической кульминацией 
вечера ожидаемо стала «Весна свя-
щенная» Стравинского в постановке 
Глена Тетли (1974), американского 
хореографа, поработавшего и в Ев-
ропе, который пытался создать ги-
брид «внутренней приземленности 
современного танца с эфирным ли-
ризмом классического балета». Полу-
чилось что-то вроде американского 
Григоровича с поправкой на режис-
серскую неискушенность. Его «Весна 
священная» — балет с сюжетом: Из-
бранника приносит в жертву некое 
племя в леопардовых набедренни-
ках и комбинезонах телесного цвета, 
обитающее в диких тропических ле-
сах. Впрочем, поскольку хореограф 
не обременял себя повествователь-
ной логикой, употребив свой дар на 
сочинение композиций и движений 
максимальной эмоциональности, 
то нельзя сказать однозначно, бы-
ла ли жертва вынужденной или до-

бровольной. Монологи Избранника 
(Ондржей Винклат) соединяют мучи-
тельные напольные пор-де-бра с си-
ловыми прыжками вроде двойных 
содебасков. Мужской кордебалет то-
же прыгает — много, долго и широ-
ко, и для танцовщиков это испыта-
ние равноценно московскому «Спар-
таку» — массовый финал залитые по-
том артисты дотягивают на послед-
нем издыхании.

В отличие от прочих версий «Вес-
ны», здесь у Избранника есть родите-
ли (очень моложавые, без програм-
мки этого не понять), возглавляю-
щие племенной кордебалет. Это по-
зволяет хореографу блеснуть искус-
ством дуэтного танца, повторяя по 
несколько раз особо понравившиеся 
комбинации — скажем, переворачи-
вание Отцом вытянувшейся в струн-
ку Матери вниз головой или обмо-
рочное падение одеревеневших 
женщин на руки мужчин в низком 
«бревнышке». Статная темперамент-
ная Никола Марова была весьма им-
позантна в партии Матери, и даже 
жаль, что хореограф заставил ее за-
ранее окаменеть от горя и не дал по-
участвовать в предсмертной пляске 
сына. Впрочем, после экзерсисов Га-
та большой шумный многолюдный 
спектакль произвел сокрушитель-
ное впечатление — зрители устро-
или ему такую овацию, будто балет 
Глена Тетли открыл им Америку.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

В поисках собственного времени
«Timeless» в Национальном балете Чехии

XII Римский международный 
 кинофестиваль представил 
большую программу зритель-
ских и потенциально оскаров-
ских хитов. С ней знакомится 
Андрей Плахов.

 Несмотря на подростко-
вый возраст (а может, именно в силу 
этого), Римский фестиваль уже неод-
нократно менял свою формулу. Ини-
циированный в свое время тогдаш-
ним мэром итальянской столицы 
Вальтером Вельтрони, он с самого на-
чала прельщал и одновременно раз-
дражал своими инфантильными ам-
бициями. На сцену для прямого диа-
лога с публикой одна за другой «при-
землялись» звезды: Николь Кидман 
сменяла Роберта Де Ниро, а ее — Лео-
нардо Ди Каприо. Этот звездопад на-
мекал на то, что Рим чуть ли не пы-
тается конкурировать с Венецией — 
гранд-дамой фестивального движе-
ния — на той же самой итальянской 
территории и в том же самом предо-
скаровском сезоне. Что было и само-
надеянно, и не вполне реалистично.

Именно тогда скандальный ак-
ционист Грациано Чеккини окра-
сил кроваво-красной краской во-
доем фонтана Треви, памятного по-
мимо прочего легендарной ночной 
сценой из «Сладкой жизни» Федери-
ко Феллини. Целью было привлечь 
внимание к коррупции в Вечном го-
роде, а едва ли не главной мишенью 
оказался новорожденный Римский 
кинофестиваль с его «непомерным» 
бюджетом в €15 млн. Сейчас, спустя 
десять лет, Чеккини опять окрасил 
фонтан, но, хоть новая антикорруп-
ционная акция совпала с открыти-

ем фестиваля, о ней почти не упоми-
нали. Фестивальный бюджет за эти 
годы значительно ужался, рекламы 
в городе практически незаметно. Од-
нако публика мало-помалу привы-
кла к октябрьскому кинособытию 
и охотно ездит на просмотры в не са-
мый близкий конец Рима. Прижи-
лась и традиция живого общения 
со знаменитостями, героями фести-
вальной рубрики «Близкие встречи». 

Причем это не только звезды-актеры 
Кристоф Вальц, Джейк Джилленхол, 
Ванесса Редгрейв, Иэн Маккеллен, 
но и композитор Майкл Найман, пи-
сатель Чак Паланик, режиссеры Кса-
вье Долан, Нанни Моретти и сам Дэ-
вид Линч, которому вручают почет-
ный приз за карьеру.

Отдавая дань национальной ита-
льянской киноиндустрии и сосед-
ней французской, здесь все же не 
скрывают любви к Голливуду. Фе-
стиваль открылся вестерном Скот-
та Купера «Недруги» с Кристианом 
Бейлом в роли кавалерийского офи-
цера, которого судьба сводит с во-
ждем краснокожих команчей в об-

стоятельствах, побуждающих пере-
смотреть «образ врага» и даже обна-
ружить зачатки современного гума-
нитарно-политкорректного мышле-
ния. Его, как правило, без труда мож-
но отыскать в американских филь-
мах — особенно если они следуют 
воцарившейся моде на нон-фикшен 
и либо отталкиваются от реальных 
событий, либо прямо основывают-
ся на них.

В то же время чем сильнее режис-
сер, тем очевиднее он преодолевает 
конъюнктуру и ломает стереотипы. 
Это в полной мере относится к Кэт-
рин Бигелоу, чей жесткий и беском-
промиссный «Детройт» посвящен 

полицейской расправе над участни-
ками негритянских протестов 1967 
года. И к Ричарду Линклейтеру, без 
всякого нажима соединившему в од-
ном камерном, почти интимном сю-
жете драмы ветеранов вьетнамской 
войны и одного из их потомков, по-
страдавшего в Ираке. И даже к Дэви-
ду Гордону Грину: его фильм «Силь-
нее» рассказывает о Джеффе Баума-
не, лишившемся ног в результате те-
ракта на Бостонском марафоне, но 
обретшем взамен ту внутреннюю 
опору, которая позволила ему не 
просто выжить, а стать более совер-
шенным и счастливым человеком.

Ориентиры Римского фестива-
ля в значительной степени совпа-
дают с голливудскими, и тут нет ре-
шительно ничего плохого. Вопло-
тившийся в героя фильма «Силь-
нее» Джейк Джилленхол почти на-
верняка будет претендовать на «Ос-
кар». А в женской номинации име-
ет неплохой шанс оказаться Мар-
го Робби, сыгравшая фигуристку 
Тоню Хардинг в фильме режиссе-
ра Крейга Гиллеспи «Я, Тоня». Неза-
урядная спортсменка вошла в исто-
рию не только как первая американ-
ка, выполнившая еще в юном возра-
сте тройной аксель, но прежде всего 
как соучастница бандитского напа-
дения, в результате которого постра-
дала, едва не фатально, ее конкурен-
тка Нэнси Керриган. Хотя юристы 
поставили в этой безобразной исто-
рии 1994 года жирную точку, в ней 
осталось много неясного, однако ав-
торы фильма не выступают в жан-
ре расследования и никого не судят, 
предпочитая воспроизвести эмоци-
ональную атмосферу, социальный 
фон и характеры персонажей.

Эти характеры оказываются да-
леко не однозначными: даже мать 
Тони в исполнении Эллисон Джен-

ни — завистливая и тщеславная ме-
гера. Тем более это относится к му-
жу героини, отъявленному психо-
пату Джеффу (Себастьян Стэн). Все 
они порождения Америки редне-
ков — с заниженной самооценкой, 
жгучими комплексами и зыбкой 
моралью. Тоня родом из этой сре-
ды; при очевидном таланте, виталь-
ной энергии и техническом блеске 
ее ледовых шоу она не удовлетворя-
ет требованиям спортивного гламу-
ра — и потому с самого начала ока-
зывается белой вороной, «вырод-
ком», «монстром». Парадоксальным 
образом она приходит в согласие 
с собой именно тогда, когда в рас-
цвете молодости рушатся ее личная 
жизнь и карьера.

Смотря такие фильмы, как «Я, То-
ня», особенно остро ощущаешь, на-
сколько анемично в сравнении 
с ними большинство европейских 
кинолент, даже относящихся к ка-
тегории так называемых качествен-
ных. И режиссер Крейг Гиллеспи, 
и актриса Марго Робби родом из Ав-
стралии — и это тоже многое объ-
ясняет. Объясняет интенсивность 
проживания каждого момента, не-
вероятную насыщенность изобра-
жения, когда первый план оказы-
вается настолько мощным, что уже 
как бы не требуется второй, а ре-
альность на глазах преобразуется 
в сверхреальность. Ну а голливуд-
ские специалисты ответственны за 
великолепные монтажные эффекты 
съемок на льду: в результате только 
в самом конце фильма мы начина-
ем отделять исполнительницу от ге-
роини, и это же относится к осталь-
ным персонажам и актерам. Мир 
документальный и вымышлен-
ный, настоящий и кинематографи-
ческий вглядываются друг в друга 
и вступают в напряженный диалог.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Фабрика реальности
На Римском кинофестивале торжествует Голливуд

Главной жертвой «Весны 
священной» Глена Тетли 
наряду с солистами ока-
зался мужской кордебалет 
ФОТО PAVEL HEJNY/NARODNI-

DIVADLO.CZ

«Детройт» Кэтрин Бигелоу 
бескомпромиссно расска-
зывает о былых полицей-
ских расправах над проте-
стующими неграми 
ФОТО ASCOT ELITE
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Сегодня будет объявлено решение дисциплинарной 
комиссии МОК во главе с Денисом Освальдом  
по делу временно отстраненных российских лыжников
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ШАХМАТЫ

Владимиру Крамнику 
зачли кандидатский минимум
Он присоединится к Сергею Карякину в берлинском турнире
Шансы России снова делегировать 
в главный шахматный матч сво-
его представителя увеличились 
благодаря решению отвечающей 
за проведение чемпионского цикла 
компании World Chess by Agon пре-
доставить wild card для участия в 
кандидатском турнире в марте бу-
дущего года Владимиру Крамни-
ку. Таким образом, в соревнова-
ниях, определяющих соперника 
действующего обладателя зва-
ния чемпиона норвежца Магнуса 
Карлсена, будут точно участвовать 
два отечественных шахматиста: 
до Крамника путевка в них доста-
лась боровшемуся с Карлсеном в 
прошлогоднем поединке Сергею 
Карякину. Шанс присоединиться 
к ним по итогам завершающейся 
в ноябре серии Гран-при остается 
у Александра Грищука.

омпания World Chess by 
Agon, занимающаяся организацией со-
ревнований чемпионского цикла, вче-
ра объявила имя шахматиста, который 
стал обладателем wild card для участия 
в кандидатском турнире. Эти соревно-
вания пройдут в марте в Берлине, и в 
них определится соперник чемпиона 
мира Магнуса Карлсена в очередном 
поединке за главное звание осенью 
2018 года. Всего путевки в кандидат-
ский турнир получают восемь игроков. 
По две распределяются в состязаниях, 
входящих в цикл,— в серии Гран-при 
и Кубке мира, еще две достаются тем, 
кто имеет наивысший рейтинг за ка-
лендарный год. Кроме того, автомати-
чески в восьмерке оказывается проиг-
равший в предыдущем чемпионском 
матче. А последняя путевка достается 
обладателю wild card, которую на сей 
раз присуждали не хозяева кандидат-
ского турнира, а World Chess by Agon.

Неожиданность заключается в том, 
что прежде wild card вручалась уже по-
сле того, как определялись семь шах-
матистов, попавших в восьмерку по 

спортивному принципу. Теперь ее 
присуждение произошло заранее: в 
серии Гран-при еще не сыгран заклю-
чительный этап, который с 16 по 27 
ноября примет Пальма-де-Мальорка. 
В World Chess by Agon 

”
Ъ“ объяснили, 

что в числе причин корректировки 
— стремление «повысить мотивацию 

шахматистов, старающихся выйти в 
турнир через победу в Гран-при», а так-
же «дать больше времени на подготов-
ку к кандидатскому турниру гроссмей-
стеру, получившему wild card».

В том, что она досталась именно 
Владимиру Крамнику, нет, конечно, 
ничего удивительного. Во всяком слу-
чае, более титулованных и сильных 
гроссмейстеров среди тех, кому не 
удалось отобраться в кандидатский 
турнир, нет. Крамник — 14-й чемпион 
мира, а о нынешних возможностях ве-
терана говорит место в рейтинге FIDE 

— он занимает пятую строчку. Прези-
дент Российской шахматной федера-
ции Андрей Филатов не сомневается, 
что «его участие добавит интереса к 
предстоящему соревнованию». Глава 
World Chess by Agon Илья Мерензон 
в разговоре с 

”
Ъ“ добавил, что «Крам-

ник, долго живший и выступавший 
в Германии,— чрезвычайно узнавае-
мая фигура для немецкой публики».

Выбор Владимира Крамника уже 
обеспечил России неплохое предста-
вительство в берлинском турнире. Са-
мым первым путевку в него заработал 
Сергей Карякин, сражавшийся с Маг-
нусом Карлсеном в драматичном чем-
пионском матче в Нью-Йорке в прош-
лом году. Помимо них право играть в 
Берлине забронировали еще четыре 
шахматиста. Армянин Левон Аронян и 
китаец Дин Лижэнь — как финалисты 
сентябрьского Кубка мира, американ-
цы Фабиано Каруана и Уэсли Со — как 
лучшие по рейтингу в 2017 году (до-
гнать их никто уже не сможет). Две ва-
кантные путевки будут разыграны как 
раз на Мальорке, и на одну из них пре-
тендует россиянин Александр Грищук.

В серии Гран-при Грищук занима-
ет второе место вслед за азербайджан-
цем Шахрияром Мамедьяровым. Одна-
ко надо учесть, что оба лидера уже ис-
черпали квоту турниров в серии (каж-
дый из заявившихся играет в трех из 
четырех) и добавить себе очков не смо-
гут. Их смогут добавить преследовате-
ли. Опасность для Мамедьярова и Гри-
щука помимо идущего четвертым Дин 
Лижэня (китаец уже пробился в Бер-
лин через Кубок мира, и в раскладе его 
можно не учитывать) представляют на-
ходящиеся на третьей и пятой позици-
ях азербайджанец Теймур Раджабов и 
француз Максим Вашье-Лаграв. Отста-
вания Раджабова от первого и второго 
мест составляют 99 и 95 очков, Вашье-
Лаграва — 129 и 125 очков. При этом 
выигрыш этапа Гран-при приносит 
170, серебро — 140, а бронза — 110 бал-
лов. Таким образом, Раджабову, чтобы 
отцепить Грищука, нужно нацеливать-
ся на призовую тройку, а Вашье-Лагра-
ву — на второе место или дележ перво-
го с кем-то из оппонентов.

Алексей Доспехов

Богатый послужной список  
и популярность принесли  
Владимиру Крамнику право  
бороться за статус претен-
дента на титул чемпиона  
мира  ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА

ТЕННИС

Рафаэль Надаль ждет очередного  
парижского триумфа
Уже на этой неделе он может стать первой ракеткой мира по итогам года

Спор между Рафаэлем На-
далем и Роджером Федере-
ром за первое место в ми-
ровом рейтинге по итогам 
сезона близок к своему раз-
решению. После того как 
швейцарец, завоевавший 
в воскресенье в Базеле свой 
95-й титул за карьеру, снял-
ся со стартовавшего вчера 
в Париже крупного турнира 
Rolex Paris Masters с призо-
вым фондом €4,5 млн, его 
испанскому конкуренту до-
статочно выиграть на этом 
состязании всего один матч.

чера на пресс-конфе-
ренции перед началом заклю-
чительного в нынешнем сезо-
не турнира категории Masters 
1000 Рафаэль Надаль предпо-
ложил, что Париж является 
главным городом в его карье-
ре. И это соответствует дейст-
вительности: именно там про-
ходит Roland Garros, который 
испанец выигрывал 10 раз. А 
теперь столица Франции мо-
жет стать счастливой для На-
даля еще по одной причине: 
скорее всего, в Париже ему су-
ждено впервые с 2013 года га-
рантировать себе первое ме-
сто в рейтинге по итогам сезо-
на. Это произойдет в том слу-
чае, если Надаль, который, 
как и все 16 сеяных, пропу-
скает стартовый раунд, одо-
леет во втором круге 55-ю ра-
кетку мира 21-летнего корей-
ца Чон Хёна.

Вероятность  подобно-
го развития событий весьма 
высока. Надаль сильнее ко-
рейца по всем статьям, и по-
мешать ему выиграть может 
лишь травма или какое-то не-
доразумение. Впрочем, если 
даже в Париже произойдет 
сенсация, то с точки зрения 
борьбы с Федерером задача 
Надаля останется прежней. 

Ему будет достаточно выиг-
рать лишь один матч, только 
не в Париже, а в Лондоне на 
стартующем 12 ноября итого-
вом турнире Nitto ATP Finals 
с участием восьми сильней-
ших теннисистов в мире. И 
тогда его единственный кон-

курент останется позади, да-
же если выиграет там титул.

Причиной досрочной раз-
вязки спора двух самых выда-
ющихся теннисистов совре-
менности, которая с высокой 
степенью вероятности слу-
чится на этой неделе, являет-

ся решение Федерера сняться 
с Rolex Paris Masters. Офици-
альным поводом стала трав-
ма спины, хотя, скорее всего, 
как это уже было неоднократ-
но, речь идет лишь о переутом-
лении. В воскресенье 36-лет-
ний швейцарец в упорной 

борьбе взял верх в финале тур-
нира в родном Базеле над ар-
гентинцем Хуаном Мартином 
дель Потро. Это состязание, к 
слову, Федерер выиграл уже 
в восьмой раз, доведя общее 
количество своих титулов до 
95 и выйдя по этому показате-
лю на чистое второе место (на 
первом месте Джимми Кон-
норс — 107 побед, на третьем 
Иван Лендл — 94). Однако от-
каз от выступления в Париже, 
скорее всего, будет стоить ему 
первого места в рейтинге ATP.

Тем временем близится к за-
вершению и борьба за путевки 
в Лондон. На данный момент 
точно известны шесть их обла-
дателей. Кроме Надаля и Феде-
рера это немец Александр Зве-
рев, австриец Доминик Тим, 
хорват Марин Чилич и болга-
рин Григор Димитров. Седь-
мое место в ATP Race — класси-
фикации, учитывающей рей-
тинговые очки, набранные в 
этом году,— занимает швейца-
рец Станислас Вавринка, еще 
летом завершивший сезон из-
за операции на коленном су-
ставе, поэтому на данный мо-
мент на ATP Finals попадают 
бельгиец Давид Гоффен и испа-
нец Пабло Карреньо Буста. Но 
их теоретически могут обойти 
сразу десять игроков, причем 
для четырех из них — амери-
канца Сэма Куэрри, южноаф-
риканца Кевина Андерсона, 
Хуана Мартина дель Потро и 
француза Жо-Вилфрида Тсон-
га — данная задача выглядит 
вполне реальной. Во всяком 
случае, Карреньо Буста, кото-
рый после выхода в полуфи-
нал US Open выиграл на четы-
рех турнирах лишь один матч, 
опережает Куэрри всего на 80 
очков (за выход в третий круг 
Rolex Paris Masters полагается 
90 баллов) и совершенно точ-
но не может ощущать себя в 
безопасности.

Евгений Федяков

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотив» 
поднялся  
выше «Зенита»
Выиграв первый круг, 
железнодорожники сделали 
заявку на чемпионство

В понедельник завершил-
ся первый круг чемпиона-
та России, по итогам кото-
рого выкристаллизовались, 
пожалуй, два основных пре-
тендента на золотые меда-
ли — «Локомотив» и «Зенит». 
Сейчас москвичи опережа-
ют петербуржцев на три оч-
ка, но понятно, что вся борь-
ба в этом противостоянии 
еще впереди. Занимающий 
третье место ЦСКА пока дер-
жит лидеров в пределах ви-
димости, однако армейцы 
в нынешнем сезоне выглядят 
далеко не так убедительно, 
как прежде, и на данный мо-
мент не производят впечат-
ления команды, способной 
вмешаться в чемпионскую 
гонку. Очевидно, что уже не 
участвует в ней «Спартак», 
который, несмотря на чере-
ду неудач, может поспорить 
с ЦСКА за третью путевку 
в Лигу чемпионов-2018/19. 
Конкурировать с ними навер-
няка будет «Краснодар».

ока события в чемпи-
онате России развиваются до-
вольно интересным образом: 
в первом круге было достаточ-
но неожиданных сюжетов и по-
воротов, а интрига присутству-
ет на всех этажах турнирной та-
блицы. Вот и единоличное ли-
дерство «Локомотива» после 15 
туров можно расценивать как 
своеобразный сюрприз, учи-
тывая, что первенство даже на 
промежуточном этапе по умол-
чанию прочили «Зениту». Пе-
тербуржцы, вложившие в укре-
пление состава гораздо боль-
ше своих конкурентов (по раз-
ным оценкам, от €85 млн до 
€90 млн) и пригласившие мод-
ного итальянского тренера Ро-
берто Манчини, сразу же нача-
ли конвертировать материаль-
ные и селекционные усилия в 
голы и очки. Они возглавляли 
премьер-лигу с 3-го по 13-й тур, 
причем в какой-то момент ото-
рвались от тех же железнодо-
рожников на четыре балла. Но 
«Локомотив» накатил на фини-
ше первого круга — да так лихо, 
что разгромил «Зенит» в очном 
противостоянии на его поле, 
пусть результат 3:0 и не соответ-
ствовал характеру игры, в кото-
рой хозяева также имели шан-
сы на успех.

Красно-зеленых, конечно, 
относили к числу претенден-
тов на золотые медали. Но ско-
рее по инерции, из уважения к 
традициям, имени и бюджету 
клуба. Все-таки в прошлом чем-
пионате они выступили скром-
но, заняв лишь восьмое место. 
Кроме того, весной «Локомо-
тив» потерял из-за травмы ка-
питана и ведущего защитника 
Ведрана Чорлуку, а уже на стар-
те нынешнего сезона лишил-
ся по той же причине и свое-
го ударного форварда Ари. Хо-
тя в основном определенный 
скепсис относительно перспек-
тив железнодорожников был 
связан с фигурой их главного 
тренера Юрия Семина — каза-
лось, карьера 70-летнего спе-
циалиста клонится к логиче-
скому закату. Перед очередным 
возвращением в «Локомотив» 
он тренировал исключительно 
на футбольной периферии — 
азербайджанскую «Габалу», са-
ранскую «Мордовию», махачка-
линский «Анжи». Да и вроде бы 
невозможно даже дважды вой-
ти в одну реку. А в «Локомотив», 
если брать в расчет и его дея-
тельность в качестве президен-
та, Семин вошел уже в третий 
раз после самого плодотворно-
го периода работы с командой 
с 1992 по 2005 год.

Но выяснилось, что есть еще 
порох в семинских пороховни-
цах. И проблема Чорлуки была 
решена — Неманья Пейчино-
вич и Соломон Кверквелия со-
ставляют сейчас едва ли не са-
мую надежную пару централь-
ных защитников в премьер-ли-
ге. И без Ари железнодорожни-
ки справляются — наряду с «Зе-
нитом» они забили больше всех 
в чемпионате. Семин грамотно 

двигает футболистов на поле и 
эффективно ретуширует кадро-
вые трудности. Он помог мак-
симально раскрыть свой потен-
циал Мануэлу Фернандешу, ко-
торого сегодня можно назвать 
самым ярким плеймейкером 
РФПЛ. У Семина прогрессиру-
ют молодые воспитанники клу-
ба — 22-летний Алексей Миран-
чук уже является одним из ли-
деров «Локомотива», а в послед-
нее время к нему подтягивает-
ся и брат-близнец Антон. Нес-
лучайно оба приглашаются в 
сборную России. Даже Джеф-
ферсон Фарфан, чьи лучшие го-
ды давно позади, разыгрался. А 
«Зенит» 33-летний ветеран про-
сто разорвал.

Да, у «Локомотива» были и, 
наверное, еще будут срывы по 
ходу чемпионата. Например, в 
первом круге он уступил дома 
«Тосно» и «Амкару», который в 
тот момент находился на дне 
турнирной таблицы. Но при 
этом команда оставалась управ-
ляемой и не уходила в пике. Ны-
нешняя стабильность железно-
дорожников дает основания 
полагать, что как минимум до 
зимнего перерыва (до 20-го ту-
ра) они не расслабятся. Атмос-
фера в коллективе опять же бла-
годаря Семину здоровая. «Про-
должаем работать дальше,— 
подчеркнул лучший бомбар-
дир 

”
Локомотива“ с шестью го-

лами Алексей Миранчук.— Мы 
еще ничего не сделали. У нас 
нет эйфории даже после побе-
ды над 

”
Зенитом“». Да и сам Се-

мин предлагает не бежать впе-
реди паровоза.

Действительно, вся борьба 
за золотые медали еще впере-
ди, и эта схватка обещает быть 
предельно жесткой. «Зенит» 
сейчас наверняка очень зол, не-
смотря на то что Манчини по-
сле болезненного поражения 
от «Локомотива» внешне сохра-
нял спокойствие. «Это не траге-
дия,— заявил итальянец.— Три 
очка, которые мы отдали, мож-
но вернуть в следующем туре. 
Сейчас у нас не очень удачный 
период, мы мало забиваем, это 
проблема, но не настолько се-
рьезная».

В принципе заметно обнов-
ленный по сравнению с прош-
лым сезоном «Зенит» первый 
круг прошел тоже без очевид-
ных спадов и вполне контроли-
рует ситуацию. «Локомотив» — 
фактически единственное пре-
пятствие для петербуржцев на 
пути к чемпионству. Состав у 
них самый сильный и глубокий 
в премьер-лиге, никто из мно-
гочисленных новичков из ан-
самбля не выпал, и у подопеч-
ных Манчини еще масса резер-
вов, которые на более длинной 
дистанции первенства долж-
ны, по идее, реализоваться. 
Скажем, трудно представить, 
что ЦСКА, отстающий от «Зени-
та» пока всего на четыре очка, 
но обладающий куда более ог-
раниченным ресурсом, сможет 
конкурировать с сине-бело-го-
лубыми. «Краснодар» и «Спар-
так» также не тянут на чемпион-
скую роль, что уж говорить об 
«Урале».

Александр Ильин

Пятнадцатый тур
«Уфа»—«Рубин» 2:1
Стоцкий, 36; Ванек, 89 — Карадениз, 3.

«Ахмат»—«Анжи» 1:1
Полуяхтов, 90+3 (автогол) —  
Данченко, 90+6.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Локомотив» 10 2 3 23:11 32

2. «Зенит» 8 5 2 23:9 29

3. ЦСКА 7 4 4 15:10 25

4. «Краснодар» 7 3 5 21:15 24

5. «Урал» 5 8 2 18:14 23

6. «Спартак» 5 7 3 22:20 22

7. «Уфа» 5 6 4 13:16 21

8. «Арсенал» 6 2 7 15:17 20

9. «Ахмат» 5 3 7 16:21 18

10. «Рубин» 5 3 7 17:14 18

11. «Ростов» 4 6 5 14:14 18

12. «Амкар» 4 5 6 8:10 17

13. «Тосно» 4 5 6 13:16 17

14. «Динамо» 3 5 7 11:15 14

15. «Анжи» 3 4 8 16:32 13

16. «СКА-Хабаровск» 2 6 7 11:22 12
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П

В нынешнем сезоне Роджер Федерер и Рафаэль Надаль сыграли друг с другом  
четыре матча, и все они закончились победой швейцарца. Однако первой ракеткой 
мира по итогам года, скорее всего, станет испанец     ФОТО AP

Рейтинг ATP
1 (1). Рафаэль Надаль (Испания) — 10 465 очков. 2 (2). Роджер Фе-
дерер (Швейцария) — 9005. 3 (3). Энди Маррей (Великобритания) 
— 4790. 4 (5). Александр Зверев (Германия) — 4400. 5 (4). Марин 
Чилич (Хорватия) — 4185. 6 (6). Доминик Тим (Австрия) — 3935. 
7 (7). Новак Джокович (Сербия) — 3765. 8 (8). Григор Димитров 
(Болгария) — 3650. 9 (9). Станислас Вавринка (Швейцария) — 3360. 
10 (10). Давид Гоффен (Бельгия) — 2975. 11 (11). Пабло Карреньо 
Буста (Испания) — 2650. 12 (12). Милош Раонич (Канада) — 2555. 
13 (14). Сэм Куэрри — 2525. 14 (13). Джон Иснер (оба — США) — 
2505. 15 (15). Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) — 2490. 16 (17). 
Кевин Андерсон (ЮАР) — 2470. 17 (19). Хуан Мартин дель Потро 
(Аргентина) — 2435. 18 (25). Люка Пуйе (Франция) — 2235. 19 (18). 
Томаш Бердых (Чехия) — 2230. 20 (16). Кеи Нисикори (Япония) 
— 2175… 35 (35). Андрей Рублев — 1284... 44 (42). Карен 
Хачанов — 1045... 63 (67). Даниил Медведев — 772… 76 
(73). Евгений Донской — 686… 87 (101). Михаил Южный — 
616…100 (97). Андрей Кузнецов (все — Россия) — 546.

Рейтинг WTA
1 (1). Симона Халеп (Румыния) — 6175 очков. 2 (2). Гарбинье 
Мугуруса (Испания) — 6135. 3 (6). Каролина Возняцки (Дания) — 
6015. 4 (3). Каролина Плишкова (Чехия) — 5730. 5 (5). Винус Уильямс 
(США) — 5597. 6 (4). Элина Свитолина (Украина) — 5500. 7 (7). Елена 
Остапенко (Латвия) — 5010. 8 (8). Каролин Гарсия (Франция) — 4420. 
9 (9). Джоанна Конта (Великобритания) — 3610. 10 (10). Кристина 
Младенович (Франция) — 2885. 11 (11). Светлана Кузнецова 
(Россия) — 2856. 12 (12). Коко Вандевей — 2819. 13 (13). Слоун 
Стивенс (обе — США) — 2722. 14 (14). Анастасия Павлюченко-
ва — 2425 (Россия). 15 (15). Анастасия Севастова (Латвия) — 2295. 
16 (16). Мэдисон Кис (США) — 2213. 17 (17). Елена Веснина — 
2195 (Россия). 18 (18). Юлия Гёргес — 2060. 19 (19). Анжелик Кербер 
(обе — Германия) — 2042. 20 (20). Эшли Барти — 2031… 24 (24). 
Дарья Касаткина — 1950... 33 (33). Екатерина Макарова — 
1580... 54 (54). Наталья Вихлянцева — 1070... 60 (60). Мария 
Шарапова — 1006… 73 (73). Екатерина Александрова — 830… 
83 (84). Евгения Родина (все — Россия) — 752.

Теннисные рейтинги

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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